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IGNASI MIRANDA

LA SEMANA

La semana 
en tuits

Escuchado
en Radio Estel

La efeméride 
de la semana
19 de junio de 2009: muere el 
antiguo jesuita y cooperante 
humanitario en la India, Vicente 
Ferrer

El delegado de la Compañía de Jesús en Cataluña (nombrado reciente-
mente provincial de España), Enric Puiggròs, ha anunciado nuevas accio-
nes dirigidas al cuidado de las víctimas y a la investigación de los casos de 
abusos ocurridos en el pasado en los colegios jesuitas y a la investigación 
de los casos de abusos ocurridos en el pasado en los colegios jesuitas de 
Cataluña. Una de las más importantes es la contratación del Bufet Roca-
Junyent, que ya está trabajando con la Compañía. Tras pedir perdón a 
las víctimas por el sufrimiento causado, Puiggròs ha manifestado que es 
prioritario evitar que se puedan repetir los errores del pasado. 

El Papa, operado con éxito

El Papa fue operado el 7 de junio 
de una «hernia incisional que le 
había provocado un sufrimiento en 
los últimos meses en forma de do-
loroso y progresivo síndrome subo-
clusivo intestinal», lo cual aumen-
taba el riesgo de obstrucción en la 
tripa. Así lo explicó Sergio Alfieri, el 
cirujano que dirigió la intervención 
de tres horas. Desde que la Santa 
Sede reveló el ingreso hospitala-
rio, programado unos días antes, 
Ràdio Estel trató la información de 
manera prioritaria, principalmente 
en los boletines informativos, en la 
parte de actualidad del programa 
El matí con Pol Marsà y desde el 
espacio Sense distància.
El médico confirmó, el mismo 7 
de junio por la noche, que «todo 
había salido bien, que el Santo 
Padre estaba despierto» y que 
«incluso bromeó» enseguida. 
Igualmente aseguró que «no tiene 
otras enfermedades». Alfieri con-
firmó que «la operación se realizó 
con anestesia general para atacar 
la hernia incisional». El equipo 
médico fue informando también 
de que los primeros días postope-
ratorios fueron muy positivos, en 
un período hospitalario previsto, 
como mínimo, hasta el 18 de junio.

ELOI ARAN
@ELOI_ARAN
08/06/2023
Fundación Escuela Cristiana de 
Cataluña
Mercè Galceran Blanch falleció 
el pasado lunes a los 103 años en 
Alòs de Balaguer. Siendo religiosa 
en Colombia, fundó un hogar para 
moribundos en Quibdó, una ciudad 
muy pobre, donde está «el barrio de 
las Mercedes» con su nombre. Una 
vida digna de película. De regreso a 
BCN por motivos de salud, dejó la 
orden y fue enfermera, acogiendo 
a todos y dedicándose siempre a la 
salud de los demás, especialmente 
a los ancianos del pueblo, desde el 
silencio de lo cotidiano. EPD

CARLOS TRUJILLO
@CTRUJILLOT77
08/06/2023
Miembro de la Comunidad de 
Sant’Egidio
Hoy la Comunidad de Sant’Egidio 
abre una casa en Madrid para la 
acogida de las personas sin hogar, 
de los migrantes, de los ancianos 

solos, de las familias en necesidad, 
de los niños y niñas de las escuelas 
de la Paz. En el corazón de Madrid, 
una casa para vivir la fraternidad 
#FratelliTutti

MARIA JOSÉ VALIENTE
@MAJOSEVN
05/06/2023
Psicóloga
Al igual que los padres/madres pi-
den a los maestros que los alumnos 
hagan sus trabajos en la escuela y 
no responsabilicen a los padres de 
los deberes en casa, los maestros 
pueden pedir a los padres/madres 
que les eduquen en casa y no res-
ponsabilicen a los maestros de su 
educación

JORDI SERRACANT CARRÉ
@JORDISERRACANT
02/006/2023
Licenciado en ADE, Humanidades y 
Derecho
No sé si somos conscientes de la 
cantidad de gente que equipara a 
los chiquillos con el perro o el gato y 
sin despeinarse. A mí es algo que me 
repugna. Y sí, he tenido perro pero ni 
a punta de pistola jugaré en esta liga 

Zoom
MACIÀ GRAU
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Esta semana hablamos de Inteligen-
cia Artificial. Es el tema en boga y en 
boca de todo el mundo. La tecnología 
va tan rápido que casi no nos da tiem-
po a reflexionar en profundidad sobre 
ella. Nos pasó con la irrupción de las 
pantallas en casa y en la escuela, en 
edades cada vez más tempranas. Nos 
faltaba reflexión previa y ahora hay paí-
ses como Suecia que dan pasos atrás. 
Recordemos también campañas como 
la que impulsa la pedagoga Anna Ra-
mis De 0 a 3 nada de pantallas, para 
alertar a las familias de la nocividad de 
un acceso prematuro a las pantallas. 
Pero es que los datos del último PIR-
LS (estudio internacional de progreso 
en comprensión lectora) son más que 
preocupantes: la comprensión lectora 
de los niños de primaria cae 7 puntos 
en cinco años. Cataluña registra uno 
de los peores datos del conjunto del 
Estado.

La Inteligencia Artificial también 
está encendiendo todas las alarmas y 
preocupando a las personas y a los paí-
ses. Estamos asistiendo a una mezcla 
de prudencia, escepticismo y temor.

No únicamente están en peligro 
múltiples puestos de trabajo, sino las 
propias bases de la existencia huma-
na. Precursores como Elon Musk han 
firmado un manifiesto, publicado por el 
Instituto para el Futuro de la Vida, en el 
que piden que se ponga en pausa el de-
sarrollo de los modelos de inteligencia 
artificial más avanzados hasta que se 
puedan desarrollar y aplicar protoco-
los de seguridad comunes para estos 
diseños.

Los impulsores del invento recla-
man una moratoria mientras los paí-

ses se apresuran en crear protocolos 
y normativas. Y mientras tanto vamos 
jugando y sorprendiéndonos ante 
imágenes creadas con IA como la del 
papa Francisco con un monopatín o 
ataviado con un enorme abrigo. Neil 
Postman, en su libro Divertirse hasta 
morir (1990), alertaba de los peligros 
de la televisión. Ahora el riesgo es el 
de divertirse hasta morir mientras ju-
gamos con el ChatGPT.

En el Primer Plano de esta semana, 
Ulises Cortés, catedrático de IA en la 
Universidad Politécnica de Cataluña, 
destaca que «como cualquier tecno-
logía utilizada para el bien común, es 
una maravilla». Y Leticia Soberón, con-
sultora y miembro del Dicasterio para 
la Comunicación, recuerda que «la 
responsabilidad sobre el uso de cual-
quier invento se juega en cada corazón 
humano, pero también en las leyes».

A quien también damos voz esta 
semana es a Jordi Pigem, escritor y fi-
lósofo, autor de Técnica y totalitarismo
(Fragmenta), que pone en cuestión la 
sigla Inteligencia Artificial —«la inte-
ligencia artificial es tan inteligencia 
como una flor artificial es una flor»— y 
propone cambiarla por Invasión Algo-
rítmica, «porque a través de los algo-
ritmos se invade nuestra privacidad, 
nuestras relaciones, nuestros empleos 
y todo lo que constituye la cultura y la 
sociedad humana».

Sin duda, la dimensión espiritual 
y la religión pueden ser cobijo ante 
la Invasión Algorítmica, pero no para 
encerrarnos ni escondernos sino para 
recordarnos y recordar a los demás 
quiénes somos y nuestra esencia de 
hijos de Dios.

¿Invasión algorítmica?
@

no
un

 p
ro
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nuevas temperaturas, pero es una 
tarea difícil para las personas que no 
tienen un techo donde refugiarse 
del calor, la subida de temperaturas 
se convierte en un hecho insoporta-
ble e, incluso, letal. Una de las solu-
ciones más eficaces para combatir 
estas temperaturas es la de ofrecer 
servicios de refugio climático. 

Un refugio climático es un espa-
cio que proporciona confort térmico 
a la población, a la vez que se man-
tienen otros usos o funcionalidades. 
Estos espacios están especialmente 
dirigidos a personas vulnerables al 
calor y al frío.

Con el objetivo de paliar los efec-
tos del calor en las personas más 
vulnerables en la ciudad de Lleida, 
Arrels Sant Ignasi ha decidido ser 
refugio climático ampliando los ho-
rarios de atención en Arrels Centre 
Obert, su centro de día para per-
sonas en situación de sin hogar. La 
motivación es que las personas que 
no tienen dónde ir puedan refugiar-
se del calor de la calle al mediodía 
(en el periodo en el que las tempe-
raturas son más altas).

Para poder ampliar el horario del 
centro de lunes a viernes de 14h a 
17h y también los fines de semana 
de 13h a 17h desde junio a sep-
tiembre, se precisan como mínimo 
10.000 €. Y por este motivo, Arrels 
Sant Ignasi llama a la solidaridad 
de la sociedad leridana y, por tan-
to, a colaborar para poder ofrecer 
un espacio de refugio y calor para 

aquellos y aquellas en situación de 
sin techo.

Durante los últimos años se ha 
podido observar un aumento de las 
temperaturas a escala global, en 
Lleida han llegado a superar los 40 
grados a la sombra. Este calor exce-
sivo conlleva una subida de la mor-
talidad especialmente en los grupos 
más vulnerables de personas, sea 
por su situación socioeconómica o 
por su condición, edad o salud y, 
por tanto, sufren más directamente 
estos efectos del calor.

La previsión es que debido a los 
efectos de la crisis climática la fre-
cuencia y la intensidad de las olas de 
calor aumenten. En estos momen-
tos hay una ola de calor cada cuatro 
años de media, y se estima que esta 
frecuencia vaya en aumento.

Ante este panorama, hay que 
hacer un cambio y adaptarse a las 

Refugio climático
ROSA MAJORAL
Directora de Arrels Sant Ignasi

LA SAL DE LA TIERRA

Pep Borrell crea muy 
buen contenido sobre 
temas de noviazgo y 
matrimonio 

Las redes sociales son como las 
plazas, los nuevos foros, los entor-
nos donde la gente ya no solo pasa 
el rato, sino que también se informa, 
se forma y se comunica. 

Esta es una gran oportunidad pa-
ra los cristianos porque podemos 
dar a conocer la mejor noticia, la 
que no caduca: que Jesús resuci-
tado nos ama a cada uno personal-
mente y ha venido para que tenga-
mos vida en abundancia.

Por este motivo, las entidades y 
personas de Iglesia pueden crear 
contenidos en las redes y llegar a 
muchas personas. Un ejemplo del 
ámbito civil lo puede ilustrar. El 
comunicador y humorista Ángel 
Martín hace ya algunos años que 
crea un informativo matinal para 
ahorrar tiempo, de 140 segundos o, 
lo que es lo mismo, 2 minutos y 20 
segundos. Este informativo, donde 

solo sale él destacando unas 20-25 
noticias de actualidad, lo sube a las 
siete y media de la mañana a Insta-
gram (con una audiencia de unas 
250.000 personas al día), a Twitter 
(unos 40.000 espectadores al día), 
a Youtube (unos 34.000 al día), a 
TikTok (unos 30.000 al día), a Spoti-
fy, a Ivoox como si fuera un podcast 
(unos 1.300 espectadores al día)…

¿Cuántas entidades, comunica-
dores o medios de Iglesia podrían 
seguir un modelo parecido? De hec-
ho, un ejemplo, entre muchos, que 
ya evangeliza en las redes es el influ-
encer católico Per Borrell (lo podéis 

escuchar en el podcast Taula com-
partida de Ràdio Estel del 4 de mayo 
y encontrarlo en Instagram). Esposo 
y padre de familia, ha escrito el libro 
Bailar en la cocina para ayudar a pare-
jas a consolidar su relación y animar-
las a vivir en plenitud el matrimonio 
(una maravilla de documento).

Por Instagram, tal vez la plata-
forma junto con TikTok con una 
audiencia mayor actualmente, Pep 
Borrell crea muy buen contenido so-
bre temas de noviazgo y matrimo-
nio con charlas, mensajes, etc. Un 
ejemplo de laico que se ha lanzado 
a la piscina. Hay muchos otros que 
también lo han hecho. Enhorabue-
na. Son los nuevos comunicadores 
de hoy. Y como Pep Borrell, no es 
preciso empezar con 20 años. Él, 
que pasa de los cincuenta, lo ha 
hecho con un entusiasmo que se 
contagia. ¡Ánimo!

La motivación es que 
las personas puedan 
refugiarse del calor de
la calle al mediodía

Los nuevos comunicadores 
PUNTO DE VISTAJOSEP ÀNGEL COLOMÉS

Comunicador
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CARDENAL JOAN JOSEP OMELLA OMELLA
Arzobispo de Barcelona 

verano sea un tiempo de recreo y des-
canso, pero también un tiempo educa-
tivo y abierto a Dios sobre todo, a través 
de las colonias, los campamentos y los 
casales para niños, adolescentes y jó-
venes.

Como nos dice una madre de una 
niña del Raval de Barcelona, que recibe 
la ayuda de la Fundación Pere Tarrés, 
«los niños deben estar con otros niños, 
jugar, divertirse, conocer a otros niños. 
En los casales hay niños y niñas de mu-
chas nacionalidades y eso me encanta, 
porque esa convivencia enriquece mu-
cho a la persona».

Muchas familias beneficiarias de 
estas becas viven situaciones preca-
rias desde el punto de vista laboral 
y de la vivienda. Disponen de pocos 
recursos para la alimentación, para 
sus necesidades básicas e incluso 
para comprarse ropa. El 75% de estos 
niños se encuentran en el umbral de 
la pobreza.

La iniciativa de la Fundación Pere 
Tarrés ofrece un verano enriquecedor 
desde un punto de vista humano y es-
piritual. La mayoría de estos niños, si no 
participaran en estos casales o campa-
mentos, estarían encerrados en casa o 
desatendidos por la calle durante todo 
el verano.

Queridos hermanos y hermanas, da-
mos gracias a esta entidad social de 
la Iglesia y a todas las personas que, 
con su tiempo y su colaboración eco-
nómica, ayudan a hacer posible este 
proyecto. Y damos gracias también a 
tantas parroquias que hacen posible 
que los niños, adolescentes y jóvenes 
tengan unos días de convivencia, ocio 
y aprendizaje, y así promuevan el bien-
estar de las familias. 

«El Dios Trinidad es comunión de 
amor y la familia es su reflejo viviente» 
nos dice el papa Francisco en su exhor-
tación apostólica Amoris laetitia (AL 11). 
Sin duda, la defensa de la familia es un 
objetivo y una prioridad para la Iglesia. 
El bienestar de las personas y las fami-
lias es un indicador del bienestar de la 
sociedad. Y ahora que llega el verano, 
las familias hacen muchos planes. Es 
una oportunidad para cambiar rutinas, 
descubrir, aprender y, en definitiva, pa-
ra disfrutar de la familia.

El abanico de posibilidades para 
disfrutar del verano es muy amplio, 
especialmente para los más pequeños. 
Desgraciadamente, en esta estación 
no todas las familias tienen las mismas 
oportunidades, muchas familias vulne-
rables están condenadas a sobrevivir y 
no pueden disfrutar del verano como 
quisieran. Realmente, los niños son el 
eslabón más débil en la cadena de víc-
timas de la exclusión social, que se ha 
disparado por la inflación de los precios 
al consumo. Muchos niños y niñas no 
pueden hacer actividades educativas y 
de ocio fuera del horario lectivo, por-
que sus familias no pueden pagarlas. 
En verano, la red social que protege a 
estos niños durante el curso disminuye.

Por eso, un año más, la Fundación 
Pere Tarrés, entidad de la Iglesia archi-
diocesana de Barcelona, lleva a cabo la 
campaña «Ningún niño sin colonias». 
Esta iniciativa quiere garantizar el acce-
so a las actividades de ocio en verano 
a más de seis mil niños en situación de 
vulnerabilidad a través de un programa 
de becas.

Hay que aplaudir esta obra diocesa-
na y el trabajo de tantas parroquias e 
instituciones que trabajan para que el 

Un verano enriquecedor 
para todos
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La popularización de las inteligencias artificiales dibuja un 
presente y un futuro con más interrogantes que esperanzas

IA, la nueva
promesa
de la tecnología

JOAN ANDREU PARRA
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RAMON LÓPEZ 
DE MÁNTARAS
«En cuatro 
o cinco años 
puede haber una 
hibridación con 
el conocimiento 
o la inteligencia 
simbólica que 
permitirá 
incorporar 
capacidad de 
razonamiento, de 
planificación»

El supercomputador Hal 9000 deci-
diendo por su propia cuenta en contra 
del criterio de la tripulación (2001: Una 
odisea en el espacio) y otros escenarios 
distópicos como los descritos en la saga 
Matrix, entre otros muchos, están firme-
mente incrustados en el imaginario co-
lectivo y hacen recibir con una mezcla 
de prudencia, escepticismo y temor los 
avances cada vez más acelerados de las 
inteligencias artificiales. Y nos referimos 
a ello expresamente en plural porque 
son diversas las líneas de desarrollo y 
aplicación.

Sin embargo, hablamos de un con-
cepto que nace en 1956 de la mano de 
John McCarthy cuando con otros cole-
gas especulan sobre si la inteligencia 
requería o no de un sustrato biológico. 
En estas casi siete décadas, la inteli-
gencia artificial (IA) ha seguido ciclos 
caracterizados por «grandes expectati-
vas, frustración, invierno (o falta de fi-
nanciación)», explica una de las eminen-
cias de esta ciencia, el profesor catalán 
Ramon López de Mántaras, que dirigió 
hasta 2019 el Instituto de Investigación 
de Inteligencia artificial (IIIA) del CSIC, 
con sede en la Universidad Autónoma de 
Barcelona (Vilaweb, 15/03/2023).

La actual primavera de la IA viene 
dada, en buena parte, por la apuesta 
millonaria que han hecho las grandes 

operadoras tecnológicas, Microsoft y 
Google, con ventaja para la primera al 
haber puesto al alcance de los usuarios 
el ChatGPT (de la empresa Open AI, don-
de Microsoft ha invertido 1.000 M de dó-
lares y ha comprometido otros 10.000) 
antes que Bard. ChatGPT, en boca de 
todos, ha sido la aplicación más rápi-
damente adoptada de la historia (más 
de 100 millones de usuarios activos a 
los dos meses de lanzarla; TikTok tardó 
nueve en conseguir tantos o Instagram 
dos años y medio, según un informe del 
banco UBS).

Estamos hablando de una tecnolo-
gía muy sofisticada que adopta la for-
ma de un chat deliberativo al que se le 
proponen temas o cuestiones sobre las 
que ofrece una respuesta basada en el 
cálculo de probabilidades de la siguien-
te palabra. Es, además, una tecnología 
que se alimenta del inmenso repositorio 
de datos que es internet y se entrena 
(gratuitamente) por parte de los usuarios 
que la utilizan. «Tenemos un ente o un 
organismo no antropomórfico que está 
utilizando dos propiedades humanas: el 
pensamiento (todavía en una fase inci-
piente) y el lenguaje (la IA generativa del 
ChatGPT). El tema del lenguaje nos asus-
ta porque, hasta ahora, todo lo que era 
cultura estaba generado por un lenguaje 
humano», observa el abogado, urbanista 

La capilla de Torre Girona acoge al supercomputador MareNostrum, el más potente de España.
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Participantes en la jornada 
«Comunicar con corazón en 
tiempos de IA», organizada 
por la diócesis de Bilbao el 
pasado 31 de mayo.

ULISES CORTÉS
«En Cataluña existe 
una comunidad de 
IA muy potente, que 
trabaja por el bien 
común. Con pocas 
aplicaciones militares 
o policiales»

LETICIA SOBERÓN
«Los intereses 
económicos que 
hay tras la IA son 
enormes, pero creo 
que la sociedad 
puede exigir 
parámetros de uso y 
debe hacerlo rápido»

ALBERT CORTÉS
«En una sociedad 
que tiene un vacío 
espiritual existe el 
peligro de llenarlo 
con una tecnoreligión 
que sustituye al Dios 
de las tradiciones»

GENÍS ROCA
«En los próximos
20-30 años la 
sociedad tendrá que 
discutir cómo es el 
contrato social de 
una vida digital»
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y pensador experto en transhumanis-
mo, Albert Cortina.

Para López de Mántaras, «es una 
herramienta, pero actualmente tiene 
un límite, el trabajo con los datos bru-
tos. En cuatro o cinco años preveo que 
puede haber una hibridación con el co-
nocimiento o la inteligencia simbólica 
que permitirá incorporar capacidad de 
razonamiento, de planificación, de pre-
decir las consecuencias de las accio-
nes», expresó en la jornada El impacto
de la IA en las redacciones, organizada 
por la Asociación de Publicaciones Pe-
riódicas en Catalán, de la que forma 
parte este semanario. 

Beneficios y riesgos

El medio ambiente, la sanidad o la 
educación son algunos de los campos 
en los que la IA ya está aplicándose con 
resultados que redundan en el bien 
común. En cuanto al medio ambiente, 
la IA permite medir la calidad del aire 
en zonas urbanas, se utiliza en la pre-
vención, detección y lucha contra los 
incendios forestales, en la clasificación 
rápida de terremotos y la predicción de 
tsunamis, en los modelos relacionados 
con el cambio climático, la detección 
de residuos en mares y océanos, en los 
cálculos de humedad y recursos rela-
cionados con el agua y la sequía o en 
la mejora de los cultivos.

En cuanto al campo sanitario, Uli-
ses Cortés, catedrático de IA en la 
Universidad Politécnica de Cataluña, 
en declaraciones al programa El Matí 
a Ràdio Estel cree que «mejoraremos 
las capacidades de diagnóstico para las 
enfermedades raras, cosa que no ha-
cen las farmacéuticas, porque no apor-
ta clientes. Como cualquier tecnología 
utilizada para el bien común, es una ma-
ravilla». Opinión que también suscribe 

Genís Roca, arqueólogo, consultor y 
presidente de Fundació puntCAT, quien 
en declaraciones al mismo programa 
indica que «la IA nos dejará un mundo 
mejor. Por ejemplo, en diagnóstico por 
imagen se salvarán muchas vidas, por-
que con la algorítmica se pueden tomar 
decisiones más informadas y con más 
variables». En Cataluña, según Cortés 
«existe una comunidad de IA muy po-
tente, que trabaja por el bien común. 
Con pocas aplicaciones militares o po-
liciales». Tales como la investigadora 
Carme Torres, que investiga en robóti-
ca asistencial para ayudar a personas 
con movilidad reducida o deficiencias 
cognitivas leves.

Los efectos de la IA sobre los tra-
bajos es una de las derivadas que más 
temores despierta, exacerbado por 
el contexto de transformación digital 
como el que estamos viviendo y que 
puede provocar la pérdida de millones 
de puestos de trabajo, como ya se indi-
có en el Primer Congreso Catalán del 
Trabajo. Para uno de los expertos que 
hablaron, Daniel Susskind, «es erróneo 
pensar que la inteligencia artificial co-
pia el comportamiento humano. Las 
máquinas realizan una tarea sobrehu-
mana, que va más allá y a la que no-
sotros nunca podremos llegar. O bien 
educamos a la gente a competir con 
estas máquinas y hacer lo que ellas no 
pueden hacer, o bien entrenamos a los 
trabajadores para que construyan y di-
señen estas máquinas y las utilicen de 
la mejor manera posible». Ahora bien, 
los planteamientos de Susskind y otros 
gurús obvian que existen posiciones de 
partida distintas (fundamentalmente 
la clase social) en relación con la tec-
nología digital y las innovaciones que 
genera incesantemente.

Es un riesgo real que la escalada 
acelerada de capacidades digitales 
amplifique las desigualdades en todos 
los campos (ya sea social, profesional, 
empresarial, nacional y geopolítico). 
O la erosión de la democracia con la 
difusión de noticias falsas con técnicas 
de IA que permiten fabricar con mucha 
verosimilitud todo tipo de contenidos 
y el hecho de que la IA y los algorit-
mos que la guían estén al servicio de 
la monetización que generan en lugar 
de estarlo al servicio de las personas.

Al respecto, el Papa se ha referido 
a ello diciendo que «cada persona, 
de hecho, debe poder disfrutar de un 
desarrollo humano y solidario, sin que 
nadie sea excluido». Leticia Soberón, 
consultora y miembro del Dicasterio 



11Catalunya        Cristiana18 JUNIO 2023EN PRIMER PLANO

Una de las imágenes del 
Papa generada a través de la 
inteligencia artificial.
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para la Comunicación, concuerda 
anotando que «la solidaridad siem-
pre será una opción libre de las per-
sonas y grupos. Se puede promover, 
pero no obligarse. La justicia es una 
opción de los pueblos que se dan 
leyes para gobernarse, de modo que 
los débiles sean defendidos y no pre-
valezca el dominio de los fuertes. Los 
intereses económicos que hay tras 
la IA son enormes, pero creo que la 
sociedad puede exigir parámetros 
de uso y debe hacerlo rápido».

Regular la innovación, ¿es posible?

En lo que parecen coincidir todos 
los actores es que este niño que es-
tá dando sus primeros pasos debe 
educarse antes de que se emancipe. 
«El debate sobre el transhumanismo 
es el debate sobre los límites, ahora 
lo tenemos con la IA, pero también 
deberíamos tenerlo con la genética 
y la modificación del ser humano a 
través de la biología, que todavía co-
mo sociedad no hemos abordado», 
contextualiza Cortina. Respecto a 
la responsabilidad en el desarrollo 
de la IA, Leticia Soberón sostiene 
que «corresponde de forma com-
partida a ingenieros, financiadores, 
gobiernos, usuarios... Y, además, es 
en cierto modo imparable. Si algo 
es posible, se hará, no lo dudemos. 
La responsabilidad sobre el uso de 
cualquier invento se juega en cada 
corazón humano, pero también en 
las leyes. De hecho, ya hay un am-
plio sector de creadores y financia-
dores de la IA que claman por una 
legislación que ponga un marco a 
esta carrera desbocada hacia no se 
sabe dónde. A mi entender, es una 
carrera imposible de domesticar. Sí 
se puede encauzar».

En efecto, desde distintos orga-
nismos ya se han publicado cartas 
de derechos digitales junto con el 
Vaticano (ver recuadro) que son 
declaraciones de cara a regular el 
desarrollo de la IA. Desde la Unión 
Europea ya se trabaja en una legis-
lación específica, la AI Act UE, que 
se espera que esté aprobada en 
2024 y posteriormente transpuesta 
a los estados miembros. «La IA es 
una herramienta muy potente que 
debemos saber disciplinar buscan-
do, por un lado, la regulación sobre 
los derechos digitales y la defensa 
de abusos sobre el ser humano y, 
por otro, sobre qué bases (valores, 
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La diócesis de Bilbao ha 
promovido una mesa de trabajo 
para reflexionar sobre cuestiones 
éticas en torno a la IA en los 
medios y ha propuesto un 
decálogo.

La IA también se cuela en ámbitos menos tangibles como la 
espiritualidad. Por ejemplo, en estos momentos ya existen apli-
caciones para apaciguar el duelo que permiten una conversación 
con nuestros difuntos mediante la recreación de un avatar que 
se nutre de imágenes, grabaciones de voz, contenido publicado 
en redes sociales por el finado o mensajes de correo electrónico. 
«En una sociedad que tiene un vacío espiritual existe el peligro 
de llenarlo con una tecnoreligión que sustituye al Dios de las 
tradiciones, el de la relación personal; sería una nueva derivada 
de la clásica y humana tendencia a fabricar ídolos», alerta Albert 
Cortina.

En uno de sus ensayos (Transhumanismo. La ideología que 
desafía a la fe cristiana, Palabra, 2022) Cortina desarrolla 33 
conceptos donde se observa la declinación de una pseudoreli-
gión: «Tenemos por ejemplo, la salvación, que muchos de estos 
mesías de la IA nos ponen en la tecnología. O la esperanza: en 
esta visión secular y catastrófica hay un relato de apocalipsis 
(en minúscula), pero sin esperanza. O la inmortalidad cibernéti-
ca, en la que se especula con la transmigración de datos de la 
mente a un superordenador.» Según el autor, «se está creando 
una religión de sustitución, que es antagónica a la cristiana: es 
la visión de la persona como cuerpo asimilado a una máquina a 
la que podremos conectar e hibridar con otra máquina, la IA, y 
hacer un humano aumentado. Esta visión no tiene que ver con 
la cristiana, en la que una persona, aunque tenga una discapa-
cidad, tiene dignidad».

«Roma Call» y «algorética», la propuesta del papa Francisco

IA y espiritualidad

En febrero de 2020, Mons. Vicenzo Paglia, presidente de la 
Pontificia Academia para la Vida, leía ante las grandes tecnológi-
cas Microsoft e IBM un discurso preparado por el papa Francisco 
donde desglosaba los principales retos de la IA y se refería a la 
algorética, como una nueva frontera: «Su objetivo es asegurar 
una verificación competente y compartida de los procesos con 
los que se integran en nuestra era las relaciones entre los seres 
humanos y las máquinas. En la búsqueda común de estos ob-
jetivos, los principios de la Doctrina Social de la Iglesia brindan 
una contribución decisiva: dignidad de la persona, justicia, sub-
sidiariedad y solidaridad. Expresan el compromiso de ponerse al 
servicio de cada persona en su totalidad y de todas las personas, 
sin discriminación ni exclusión. Pero la complejidad del mundo 
tecnológico nos exige una elaboración ética más articulada para 
que ese compromiso sea verdaderamente incisivo».

El último paso, en este sentido, es el documento impulsado 
por la Pontificia Academia para la Vida The Roma Call for AI Ethics, 
una alianza para promover una IA ética, a la que se ha sumado la 
Universidad Abat Oliba CEU, primera universidad de Cataluña en 
hacerlo. Como compromisos concretos derivados de la adhesión, 
esta universidad barcelonesa incluirá en sus grados contenidos 
relativos a la ética en la IA, promoverá la investigación sobre 
las implicaciones éticas de la IA e incorporará el objetivo de la 
inclusión en el contexto de la IA dentro de sus actividades de 
voluntariado.

ética y principios) se hace esta regu-
lación», alerta el abogado Cortina.

Dentro de estos debates, los ex-
pertos ponen el acento en construir 
el modelo de sociedad digital en este 
momento de transición en el que la 
sociedad industrial acaba: «Si la IA 
me quita el trabajo, me preocupa 
porque dejo de acceder al reparto de 
la riqueza. La economía digital, por 
tanto, provoca que este pacto social 
se esté rompiendo y, además, mu-
chos operadores digitales con sede 
en la UE capturan riqueza aquí y no 
la devuelven al territorio. Si esta IA 
pagara impuestos y nos devolviera 
la riqueza que genera con un suel-
do mensual, una especie de renta 
básica universal, esto cambiaría. En 
los próximos 20-30 años la socie-
dad tendrá que discutir cómo es el 
contrato social de una vida digital», 
anticipa Genís Roca. 

Mirando al futuro, Soberón cree 
que la IA «ya nos está llevando a nue-
vas formas de vida. Pero cuanto más 
sofisticada es la obra humana, más 
tenemos que ahondar en nuestra 
propia humanidad, en lo relacional, 
en los valores que nos ennoblecen 
como sociedad. Como el corcho 
sobre el agua, cuando esta sube, el 
corcho también. El ser humano tie-
ne libertad y responsabilidad, capa-
cidad de amar. Hay que cultivar eso 
al máximo».
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Esta semana analizamos la 
misión de paz del cardenal Zuppi
en Ucrania, profundizamos en la 
huella catalana en Tierra Santa, 
entrevistamos a Mn. Antoni 
Matabosch y conocemos la nueva 
responsabilidad vaticana de 
Mn. Armand Puig
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RODRIGO MORENO QUICIOS
Corresponsal en Roma

El arzobispo de Bolonia vuelve de Ucrania tras negociar con su 
presidente los pasos hacia la paz

Vaticano

La esperadísima (y algo miste-
riosa) misión de paz del cardenal 
Matteo Zuppi en Ucrania ha con-
cluido con algunos acuerdos mí-
nimos y la amargura de que, tras 
tantas atrocidades, desinstalar 
paulatinamente la guerra no será 
tan fácil. El arzobispo de Bolonia y 
Volodímir Zelenski se reunieron en 
Kiev acompañados de funcionarios 
ucranianos y oficiales de la Secreta-
ría de Estado vaticana. Mantenían 
dos agendas muy diferentes que, 
incluso, entraban en contradicción 
en algún punto, aunque también al-
canzaron puntos de encuentro. Las 

prioridades del purpurado: recons-
truir una cultura de la paz en una 
tierra muy herida tras un año de 
bombardeos y crímenes de guerra. 
Las del presidente ucraniano: ha-
cer oír las reivindicaciones de sus 
electores, ciudadanos y compatri-
otas y mantener diez condiciones 
muy exigentes para la paz.

Tras el encuentro, Zelenski ha 
reiterado a través de su canal de 
Telegram su (aunque legítima) 
durísima postura. «Solo a través 
de esfuerzos combinados, y aisla-
miento y presión diplomática ante 
Rusia podremos influir al agresor y 

Zuppi y Zelenski contrastan dos agendas 
muy diferentes en Kiev

El encuentro del cardenal Zuppi con el presidente ucraniano ha conseguido algunos acuerdos de mínimos.
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IGLESIA EN SALIDA

¿Religión... o 
Evangelio?
Últimamente se habla muc-
ho de esto. Lo ha puesto de 
manifi esto más concretamente 
el libro que acaba de presentar 
José María Castillo, dejando 
muy clara su visión.
Como él, soy de la generación 
que vivimos el Concilio Vati-
cano II y que, víctimas de un 
nacionalcatolicismo, nos dába-
mos cuenta de que a menudo 
habíamos dado más importan-
cia a los dogmas, a los ritos, a 
las prohibiciones de la religión, 
que a una penetración en los 
Evangelios y en el conocimi-
ento de Cristo, que nos dejó 
al Espíritu para que Él nos los 
explique todo…
Y como a menudo la lucha por 
causa de una exageración lleva 
a otra, los de mi generación 
hemos luchado por no caer en 
esta equivocación a riesgo de 
caer en otra. Y ahora podemos 
preguntarnos, vista la falta de 
fe, la bajada no tanto de fi eles 
a la religión, sino a la adhesión 
al «Dios y Padre de Nuestro 
Señor Jesucristo», si hemos 
conseguido más fi eles o hemos 
provocado de algún modo su 
desaparición.
Cuando Mn. Xavier Morlans 
empezó con mucha oportuni-
dad a paliar la «descristiani-
zación» con «Volver a creer», 
no lo hizo prescindiendo de la 
religión, sino profundizando 
en el Evangelio.
Yo soy de las que pienso que a 
menudo es realidad este dile-
ma. Religión-Evangelio. Pero 
he tenido la suerte, quizás por 
mi carisma teresiano, de vivir 
una espiritualidad cristocén-
trica que —por ser espiritual— 
es religiosa al mismo tiempo.
Simplifi car mucho una aseve-
ración es no llegar a la verdad.
Tengo miedo de que la inter-
pretación de este «movimi-
ento», real y verdadero, no 
nos lleve a la realidad más 
profunda: la espiritualidad nos 
«religa» con Dios.

M. VICTÒRIA MOLINS, S.T.J.
Religiosa teresiana

traer la paz a territorio ucraniano.» 
Aunque el presidente ucraniano 
agradece «la pronta predisposición 
de otros estados y socios por encon-
trar caminos hacia la paz», insiste en 
que «dado que la guerra sucede en 
nuestro territorio, el algoritmo para 
conseguir la paz solo puede ser ucra-
niano».

Estas férreas líneas rojas de Ze-
lenski bien podrían ser solamente un 
mensaje de fuerza para los ucrania-
nos en el frente y la retaguardia. Es 
muy probable que, en secreto, man-
tenga negociaciones más fl exibles, 
pero en cualquier caso contrastan 
con la postura conciliadora del Vati-
cano, quien hace todo lo posible por 
incluir a Rusia en la construcción de la 
paz a pesar de los crímenes de Putin 
y que autoridades religiosas, como 
el patriarca ortodoxo Cirilo, lancen 
mensajes incompatibles con el Evan-
gelio para arengar a las tropas. 

Zuppi contra las mareas

En un asfi xiante clima de polari-
zación alimentado por los al menos 
7.000 civiles que, según Naciones 
Unidas, han sido asesinados en Ucra-
nia, el cardenal Zuppi nada contra la 
corriente de la guerra y hace todo lo 
que puede por desescalar este con-
fl icto enquistado. A través de la Ofi -
cina de Prensa de la Santa Sede ha 
revelado los detalles de una jornada 
de oración por la paz que celebró en la 
antigua iglesia de Santa Sofía. Es una 
de las grandes apuestas del Vaticano 
y llevan años liderando este tipo de 
celebraciones religiosas. Como tam-
bién lo han sido los encuentros con 
la Comunidad de Sant’Egidio en el 
Coliseo o el rezo del Vía Crucis el Vi-
ernes Santo estos dos últimos años. 
También en el Coliseo y también cen-
trados en la paz.

Por otro lado, el purpurado ro-
mano «agradece cordialmente a las 
autoridades civiles las reuniones ce-
lebradas». Particularmente aquella 
con Volodímir Zelenski. Añade que 
«los resultados de estas conversa-
ciones, también las mantenidas con 
representantes religiosos, así como 
la experiencia directa de los atroces 
sufrimientos del pueblo ucraniano a 
causa de la guerra en curso serán lle-
vados a la atención del Santo Padre». 
Y sentencia que toda la información 
recabada será útil «para evaluar los 
pasos que hay que seguir dando tanto 

en el plano humanitario como en la 
búsqueda de caminos hacia una paz 
justa y duradera».

La aportación del nuncio apos-
tólico

La visita de Zuppi a Zelenski con-
tó también con otras personalidades 
con mucho que decir como Visvaldas 
Kulbokas. Aunque es lituano, es nun-
cio apostólico en el país. Durante el 
estallido de la guerra se mantuvo 
fi rme en la nunciatura al igual que 
otros diplomáticos ejemplares como 
los de Croacia, Eslovaquia, Sudáfri-
ca, México, Argentina o Turquía. Se 
tranquilizaban entre ellos a través de 
un grupo de WhatsApp mientras las 
bombas caían a escasos metros de 
sus embajadas.

A pesar de los disparos en su 
puerta, Mons. Kulbokas seguía con-
cediendo entrevistas. En una con la 
agencia de televisión Rome Reports 
reivindicaba su doble misión ante el 
gobierno y la Iglesia. «Yo no solo soy 
embajador, también nuncio. Soy sa-
cerdote y obispo y represento al Pa-
pa ante la gente», decía en marzo de 
2022 con una mochila a los pies con 
todo lo necesario para salir corrien-
do si su vida se encontrara en peligro.

Las diez condiciones de 
Zelenski para la paz

1. Seguridad radiológica y nu-
clear

2. Seguridad alimentaria

3. Seguridad energética

4. Liberación de prisioneros y 
deportados

5. Implementación de la Carta 
de la ONU

6. Retiro de las tropas rusas y 
cese de hostilidades

7. Justicia

8. Respuesta al ecocidio y pro-
tección del medio ambiente

9. Prevención de la escalada

10. Confirmación del fin de la 
guerra
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A lo largo de los siglos, los fieles 
catalanes y la corona catalanoarago-
nesa han dejado huella en el patrimo-
nio cultural de la Custodia de Tierra 
Santa. Aunque a menudo desconoci-
dos, decenas de objetos litúrgicos, es-
tatuas y cuadros conservados por los 
franciscanos fueron obsequiados por 
benefactores catalanes o fueron elabo-
rados en Cataluña. Es el caso del Niño 
Jesús de Belén, que el patriarca latino 
de Jerusalén lleva cada año en proce-
sión hasta la Gruta de la Natividad, con 
ocasión de las fiestas de Navidad.

Tierra Santa
Importantes piezas del patrimonio cultural de Tierra Santa tienen 
raíces catalanas

La huella catalana en la Custodia

P.J. ARMENGOU
Corresponsal en Jerusalén

La pieza, de madera de cedro po-
licromada, fue elaborada en el Taller 
Reixach-Campanyà de Barcelona, y se-
ría obra, o bien de Antoni Parera o bien 
de Francisco Rogé. Llegó a Belén en el 
año 1921 de la mano del procurador ge-
neral de Tierra Santa, el padre Gabino 
Montoro, y desde entonces, ha sido una 
pieza clave en las celebraciones navi-
deñas de los católicos de la ciudad. «Es 
una figura que se sale de lo clásico, con 
una posición curiosa, ya que tiene las 
manos juntas y no separadas», explica 
Mireia Grisolia, última representante 

El Cristo de la Capilla de la Flagelación de Jerusalén, obra del Taller barcelonés Reixach-Campanyà, antes de ser destrozado.
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CARMEN SERRANO
«Nuestra presencia 
resulta muy 
abundante en piezas 
de extraordinario 
valor»

de la familia de artesanos que regenta-
ba el Taller Reixach-Campanyà.

Desde L’Empordà, Grisolia expli-
ca que en el año 2015 tuvo que cerrar 
la tienda del paseo de Gràcia por el 
aumento del precio de los alquileres, 
pero que ella continúa con la tradi-
ción centenaria de la familia, aunque 
a pequeña escala. «Todavía hago al-
gunos Niños Jesús, aunque cada vez 
me piden menos desde Tierra Santa. 
Últimamente, he recibido encargos 
de Malta y Nápoles», dice la artesana, 
que también se dedica a restaurar pie-
zas antiguas.

Otra obra de relevancia que tam-
bién salió de la factoría Reixach-Cam-
panyà es el Cristo de la capilla de la 
Flagelación de Jerusalén, destruido 
por un judío extremista en febrero 
de 2023. El atacante lanzó al suelo 
la estatua, que databa de finales del 
siglo XVIII, rompiéndole una pierna. 
Después le golpeó el rostro con un 
martillo. El hombre fue detenido por 
el portero del recinto mientras gri-
taba que «no se pueden tener ídolos 
en Jerusalén». Grisolia explica que 
la Custodia se ha puesto en contacto 
con ella para restaurar la estatua, pe-
ro que no cree que se la envíen: «Es 
normal. Es muy caro y seguramente 
allí hay buenos artesanos», dice.

Más allá de estas piezas, existen 
en la colección de la Custodia otros 
objetos religiosos más desconocidos 
con una vinculación catalana y espa-
ñola. «Nuestra presencia resulta muy 
abundante en piezas de extraordina-
rio valor», explica Carmen Serrano, 
arquitecta residente en Jerusalén 
que ha estudiado el tema. Por ejem-
plo, hay una magnífica cruz de pro-
cesión de plata, de más de un metro 
de altura, que fue elaborada en Bar-
celona y ofrecida por el comisariado 
de Tierra Santa de Cataluña en el año 
1657. La pieza, que incluye el escudo 
de armas de la ciudad, formará parte 
de la colección del futuro Museo de 
Tierra Santa, donde los franciscanos 
quieren exponer los objetos que han 
custodiado durante más de 800 años 
en la región. También existe el llamado 
Antifonari de Barcelona, un libro litúr-
gico confeccionado en 1740 en el des-
aparecido convento de San Francisco, 
que estaba en el frente marítimo de la 
capital catalana.

Más allá de los objetos

La huella catalana y española en 

la Custodia va más allá de los tesoros 
que se acumulan en el museo, en los 
conventos o en las iglesias de Tierra 
Santa. «España fue el primer país en 
iniciar el apoyo a los franciscanos», 
dice Serrano. Sancha de Mallorca, 
miembro de la Casa de Barcelona y 
esposa del rey Roberto I de Nápoles, 
fue la principal responsable de que los 
franciscanos se establecieran en Je-
rusalén. Edificó su primer convento 
en el Monte Sión, e intercedió ante el 
sultán de El Cairo, Al-Malik Al-Nassir, 
para conseguir el santuario del Cená-
culo. El lugar de la Última Cena aca-
baría siendo, años después, una mez-
quita. Y hoy está bajo tutela de Israel, 
aunque los franciscanos reclaman su 
propiedad.

Además, el sostenimiento econó-
mico de los frailes correspondió du-
rante muchos años, principalmente, a 
los reyes de España. «Durante la mayor 
parte del período histórico en el que la 
Custodia franciscana recibe donacio-
nes, España es el gran Imperio católico 
del orbe europeo», indica Serrano. La 
Cúpula del Santo Sepulcro, por ejem-
plo, se restauró en varias ocasiones 
con dinero de los monarcas españo-
les. Y desde la Península se enviaban 
regularmente barcos con alimentos, 
dinero, materiales y objetos diversos. 
Desde telas a relojes o gafas… de hecho, 
dado que buena parte de la economía 
de la Custodia dependía de España, la 
contabilidad siempre estaba en manos 
de frailes españoles. Sus «conductas», 
o libros de cuentas con los objetos y re-
galos que llegaban de todo el mundo, 
todavía se conservan en los archivos 
de la Custodia.

Y todavía hay un vínculo importan-
te entre la Corona de Aragón y Jerusa-
lén. Desde la conquista de Nápoles por 
parte de Alfonso V y Fernando el Ca-
tólico en el año 1444, sus sucesores de 
la Casa de Austria y la Casa de Borbón 
ostentan el título de Rey de Jerusalén. 
Así, aunque el último en reinar en los 
territorios cristianos de Palestina fue 
Enrique II entre 1285 y 1291, el actual rey 
de España, Felipe VI, ostenta el título 
de Rey de Jerusalén. Este linaje sirve, 
hoy en día, para muy poco; pero queda 
la siguiente anécdota: se dice que en el 
año 2016, Felipe VI asistió al funeral del 
ex presidente israelí Shimon Peres y le 
sentaron al lado del presidente Reuven 
Rivlin. Extrañado, el rey preguntó a Ri-
vlin la razón de esta ubicación destaca-
da. Y este respondió: «Es que usted es 
el rey de Jerusalén.»
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«El tema del diálogo 
abarca todo el 
libro: el diálogo 
ecuménico, el diálogo 
cultural, el diálogo 
interreligioso»

Las memorias de mosén Antoni Ma-
tabosch no se limitan a repasar hechos 
del pasado, sino que son una reflexión 
que mira al futuro, hacia la necesaria, 
según él, renovación de la Iglesia. En 
cuanto al título, La penúltima paraula
(Viena), no tiene tanto que ver con que 
el autor, a sus 88 años, todavía tenga 
cuerda para rato, como por la relación 
que ha tenido con los obispos con los 
que ha trabajado en Barcelona: Modre-
go, Marcelo, Jubany, Carles, Martínez 
Sistach y Omella. Los obispos siempre 
han tenido la última palabra, pero Ma-
tabosch no se ha privado de hacer uso 
de la penúltima. El libro se presenta 
el 20 de junio, a las 19 h, en la Casa del 
Libro de Rambla de Catalunya, 37, de 
Barcelona.

En el libro rememora hechos impac-
tantes, como cuando el cardenal Ricard 
Maria Carles le explicó que se había ente-
rado de la división de la diócesis de Bar-
celona pocas semanas antes en la sacris-
tía de San Pedro del Vaticano. Cuando se 
estaba revistiendo para celebrar misa, 
se le acercó el cardenal Re, prefecto de 
la Congregación de los Obispos, y le dijo: 
«Sr. Cardenal, hemos decidido dividir su 
diócesis.» ¿Cómo ha decidido qué hechos 
contar y cuáles callar?

Es cuestión de pensar y reflexionar 
bien qué tengo que escribir. Lo que 
tiene que quedar claro es que no digo 
ninguna mentira pero tampoco toda la 
verdad del todo. Hay muchas cosas que 
no se pueden explicar. Es cuestión de 
escribir un día, dejarlo reposar, volver-
lo a leer y tomar la decisión definitiva. 
En este sentido, me ha ido muy bien 
contar con un equipo de cuatro cola-
boradores: Anna Ubach, Isidre Ferré, 
Montserrat Tudela y Rosa Ribas. Po-
demos decir que este es un libro coral. 

«Me gustaría conseguir la serenidad 
de quien ha hecho una larga ascensión, 

Barcelona
Antoni Matabosch presenta el libro de 
memorias «La penúltima paraula»

«Callar no contribuye a 
gobernar bien»

CARME MUNTÉ MARGALEF

observa el paisaje con calma, disfruta del 
presente y pone el futuro en las manos 
de Dios», afirma en el libro. Su genera-
ción, la de la preguerra y el preconcilio, 
¿le otorga una mirada privilegiada del 
conjunto?

Siento que mi generación es pri-
vilegiada si ha sabido adaptarse a los 
cambios y actuar como Iglesia dando 
respuesta a los nuevos problemas. El 
Concilio Vaticano II nos tocó profun-
damente en el sentido de una Iglesia 
abierta, comprometida, en diálogo 
con todos. El tema del diálogo abarca 
todo el libro: el diálogo ecuménico, el 
diálogo cultural, el diálogo interreligio-
so. Incluso en la etapa de delegado de 
Economía el diálogo era muy impor-
tante. La aspiración siempre ha sido 
una Iglesia, como decía Juan XXIII, de 
ventanas abiertas.

La Iglesia en salida de la que habla el 
papa Francisco.

Existen como dos maneras de en-
tender la Iglesia: como una ciudad 
amurallada, un castillo, donde sentir-
se protegido y a resguardo; o como una 
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Iglesia que toca la tierra y se ensucia. Co-
mo dice el papa Francisco, mejor pedir 
perdón que permiso. Como tenemos una 
bajada del número de personas creyen-
tes, la tentación es replegarse, crear una 
subcultura y un grupo aparte. Pero esto 
es la muerte de la Iglesia, que tiene que ser 
fermento. Hoy en día hay más gente que 
sueña con una Iglesia castillo que hace 
veinte años. Por esto, uno de los motivos 
de escribir las memorias es por si la ex-
periencia de nuestra generación puede 
ayudar a la actual. 

Afirma en el libro que hay una cierta 
voluntad de recuperar lo que significó la 
llama olímpica desde el punto de vista in-
terreligioso y con el Centro Abraham como 
gran referente. 

Durante los Juegos Olímpicos se puso 
en marcha el Centro Abraham para los at-
letas de todas las religiones. Después, se 
convirtió en parroquia católica, porque 
en aquella época, en el año 1992, todavía 
eran pocos los no católicos. Ciertamen-
te, ahora es una idea que nos gustaría 
resucitar. Estamos trabajando para que 
el Centro Abraham sea realmente un cen-

tro interreligioso. 
Ha conocido y tratado con unos cuan-

tos obispos, a los que debía obediencia y 
reverencia. ¿Cómo ha sido hacer uso de la 
penúltima palabra?

Existen como dos maneras de obe-
decer, una es la de hacer la pelota al que 
manda, contribuir a lo que piensa, lo que 
el Papa llama ser un trepa. Esto nunca 
me ha gustado, incluso me provoca un 
rechazo físico. Y después hay otra, que 
es la que he procurado seguir con más o 
menos fortuna. El obispo siempre tiene la 
última palabra, lo que decida yo haré, y si 
me he discutido con él no lo diré. Ahora 
bien, me han tenido que escuchar, no he 
querido callar, porque callar no contribu-
ye a gobernar bien. 

La penúltima palabra la tuvo con el car-
denal Jubany en lo que se refiere a la Uni-
versidad Ramón Llull y a la propuesta que 
incluyera la Facultad de Teología cuando 
usted era el decano. 

Fue una discusión muy dura con el car-
denal Jubany. Recuerdo perfectamente 
que estábamos en la casa de ejercicios 
de los salesianos en el Tibidabo. De pie, 

Antoni Matabosch, en un 
momento de la entrevista 
mantenida en su casa.
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«La Iglesia de 
Barcelona tiene 
sufi cientes medios 
como para poder 
dar un testimonio 
parroquial, 
intelectual y social 
de calidad»

Podéis leer la entrevista
completa en catalán en 
este enlace

le dije que no podíamos dejar escapar 
la oportunidad de situar la teología en 
el ámbito universitario, que si no lo ha-
cíamos entonces ya nunca lo haríamos, 
porque cuando el tren pasa, ya ha pasa-
do. «No quiero que la Ramón Llull huela 
a cera», me dijo. Las universidades de 
Comillas, Navarra, Salamanca, Deusto, 
Granada… todas tienen Facultad de 
Teología. Por otra parte, en la época de 
la Pastoral Universitaria también estu-
vimos muy cerca de crear una Cátedra 
de Teología en la Universidad Autóno-
ma de Barcelona. Estaba prácticamente 
aprobada, pero entonces hubo un gru-
po de profesores católicos de la Autó-
noma que se negaron. El rector, ante 
la división, tiró la toalla. Otro tren que 
hemos perdido.

El mes de octubre de 2020 el cardenal 
Juan José Omella creó una comisión de la 
que formaban parte usted, mosén Josep 
Maria Romaguera, párroco en L’Hospi-
talet de Llobregat y presidente del Cen-
tro de Pastoral Litúrgica, y Eduard Sala, 
responsable del Área Social de Cáritas. 
Fruto de la comisión nació el proyecto de 
reorganizar la diócesis en comunidades 
pastorales. ¿En qué consiste?

El proyecto es agruparse en barrios 
o comarcas, con una iglesia y un párroco 
de referencia, y el resto de parroquias 
a cargo de coadjutores o responsables 
pastorales, ya sean sacerdotes, diáco-
nos, laicos o religiosos. Cada comunidad 
pastoral tendría que refl exionar sobre 
qué necesidades hay en el entorno 
próximo y cómo dar respuesta como 
Iglesia. Sería una aplicación concreta 
de la sinodalidad en Barcelona. Nos re-
agrupamos para ser más efi caces y dar 
más testimonio. Si no hacemos nada, 
cada vez seremos menos.

¿Por qué el proyecto no ha acabado 
de prosperar?

El Consejo Episcopal asumió el pro-
yecto y lo envió a las parroquias para ser 
estudiado, modifi cado y aplicado. Aho-
ra bien, no veo ningún gran entusiasmo 
y sí muchas resistencias. Insistimos mu-
cho en que no saldría bien si no había 
una refl exión conjunta y una pedagogía. 
Hay diócesis de Francia que incluso ce-
lebraron un sínodo para que la gente 
sintiera el proyecto de agrupación de 
parroquias como algo propio. Aquí te-
nemos algunos lugares en los que se ha 
llevado a cabo, como en el Poble-sec o 
Nou Barris, pero son pocos. Cada sa-
cerdote quiere ser obispo y Papa de su 
lugar. Muchos párrocos cuando están 
en un lugar quieren hacer lo que consi-
deran según su criterio, pero entonces 

viene otro y lo cambia todo. En cambio, 
si hiciéramos comunidades pastorales, 
como se han construido con un largo pro-
yecto de refl exión sobre cómo es la gente 
y qué hay que hacer, aunque venga un sa-
cerdote nuevo, tendrá que adaptarse a la 
pastoral del lugar. 

¿Qué futuro imagina para nuestra Igle-
sia?

No nos tenemos que dejar llevar por 
el desánimo. La Iglesia de Barcelona tie-
ne sufi cientes medios como para poder 
dar un testimonio parroquial, intelectual 
y social de calidad. Ahora bien, depende 
de lo que queramos hacer. La Pastoral 
Juvenil, por ejemplo, está muy basada 
en grandes eventos como Betel. Montan 
actos, eventos, pero no hacen movimien-
to. Lo importante es el acompañamiento 
para que la gente joven vaya creciendo. 
Otra cuestión delicada es que hay como 
un resurgimiento de la Adoración, pero 
como contraponiéndola a la Eucaristía. 
La adoración es una devoción, mientras 
que la misa es el centro de la vida cristiana. 
Dicho esto, yo haría una segunda reforma 
litúrgica, porque hemos perdido el senti-
do de lo sagrado. Hacemos cosas tan ra-
cionales que dejamos de lado el sentido 
del Misterio. También falta que el corazón 
y los sentimientos sean importantes.

Del cardenal Omella, dice que se ha 
atrevido a tomar decisiones valientes, entre 
otras, la que afecta a la Balmesiana.

El pasado mes de enero, el cardenal 
Juan José Omella hizo un decreto por el 
cual suprimía las tres fundaciones de la 
Balmesiana y creaba otra nueva que pre-
side él mismo. Por lo tanto, el arzobispado 
de Barcelona ahora tiene la propiedad y 
la gestión. Actualmente existe una comi-
sión provisional. El cardenal me dijo que 
quería agrupar allí todas las entidades 
de cariz cultural de la diócesis, como la 
Fundación Joan Maragall. Omella es un 
arzobispo que se ha atrevido a hacer 
cosas que otros no han podido o no han 
sabido hacer. 
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El buen trabajo realizado por el 
Ateneo Universitario San Paciano 
ha sido un elemento importante 
para que su rector, el sacerdote Ar-
mand Puig i Tàrrech (La Selva del 
Camp, 1953), asuma ahora la res-
ponsabilidad de presidir la Agencia 
para la Evaluación y la Promoción de 
la Calidad de las Universidades y Fa-
cultades Eclesiásticas de la Santa 
Sede (AVEPRO), repartidas en to-
do el mundo y con las respectivas 
correspondencias con los diversos 
estados y sus agencias de calidad. 
Es un organismo independiente en 
relación con el Dicasterio para la 
Cultura y la Educación, pero muy 
vinculado a él y que depende de la 
Secretaría de Estado. 

El nombramiento, que se hizo 
público el 5 de junio, es para un pe-
riodo de cinco años e implicará que 
Armand Puig tenga que instalarse 
a vivir en Roma, «porque el trabajo 
es cuantioso y bonito, pero tiene su 
envergadura». Por tanto, se tendrá 
que buscar relevo en sus responsa-

Barcelona

«El objetivo es establecer un nivel más alto 
de calidad de la enseñanza eclesiástica»

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

bilidades en la Iglesia catalana, espe-
cialmente como rector del Ateneo, 
del Seminario Mayor Interdiocesa-
no y de la basílica barcelonesa de 
los Santos Mártires Justo y Pastor. 
En los próximos días el Consejo del 
Ateneo Universitario San Paciano 
elegirá un prorrector, que deberá 
conducir el día a día de la entidad 
hasta la elección del nuevo rector.

Como nos explica Armand Puig, 
la responsabilidad al frente de la 
AVEPRO es «la de gestionar todo 
este conjunto de instituciones uni-
versitarias, que son unas 900, y que 
configuran el mapa de la enseñanza 
eclesiástica en todo el mundo. En ple-
no contacto con el Dicasterio para la 
Cultura y la Educación atenderemos 
las realidades de los diversos conti-
nentes. Estamos hablando de una 
tarea que debería alcanzar todas las 
realidades universitarias eclesiásti-
cas».

«Lo que debemos intentar es 
convencer, imprimir en las institu-
ciones universitarias eclesiásticas 
un sentido del trabajo bien hecho y 
de la necesidad de establecer un nivel 
más alto de calidad de lo que tenemos 
ahora —añade Puig—. Es voluntad del 
Santo Padre, manifestada el pasado 
25 de febrero, en un discurso a las 
Universidades Pontificias romanas, 
que exista unidad y unión de esfuer-
zos para avanzar en esta dirección.»

Según el eminente biblista, «el 
nombramiento reconoce, en cier-
to modo, el trabajo realizado en el 
Ateneo y también al propio Ateneo. 
No pienso que puedan separarse 
las personas y las instituciones, y el 
Ateneo, desde su erección en 2015, 
ha trabajado mucho y bien. Sin este 
buen trabajo y este buen cometido 
que en Roma conocen y valoran, se-
guramente este nombramiento no 
se habría dado. Por tanto, en cierta 
manera podemos decir que la valo-
ración positiva de uno, de hecho, es 
la valoración positiva de todos».

«El nombramiento 
reconoce el trabajo 
realizado en el Ateneo 
y también al propio 
Ateneo»
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Armand Puig, nuevo presidente de la Agencia para la Evaluación 
y la Promoción de la Calidad de las Universidades y Facultades 
Eclesiásticas de la Santa Sede
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TARRAGONA

Encuentro de la Unidad Pastoral de Torredembarra
La ermita de la Virgen de Montornès, en La Pobla de 
Montornès, acogió el domingo 4 de junio el Encuentro 
de parroquias de la Unidad Pastoral de Torredembarra, 
que contó con la participación de unas setenta personas. 
En el encuentro hubo una presentación de las parro-
quias que forman esta UPA.

SOLSONA
Solemne bendición del órgano de la catedral de Solsona
El 4 de junio tuvo lugar, en la catedral de Solsona, la so-
lemne y esperada bendición del órgano. Fue un bello y 
emotivo acto litúrgico y musical presidido por el obispo 
Francesc Conesa, que comenzó con unas invocaciones: 
un diálogo entre el obispo y el órgano. En el momento cul-
minante de la bendición y aspersión con agua bendita, 
¡el órgano estalló de júbilo! Después hubo un concierto 
a cargo de cinco organistas. 

SANT FELIU DE LLOBREGAT
Rehabilitación del cimborrio de la catedral
A finales de mayo se inició una segunda fase de restau-
ración y mantenimiento del templo de la catedral de 
San Lorenzo. Los principales trabajos se ejecutarán en 
la parte externa del cimborrio octogonal, aunque, de pa-
so, también habrá algunas intervenciones en el interior. 
Se trata de reparar la cubierta y muchos elementos ex-
teriores del cimborrio, como las vidrieras y ventanales. 

GIRONA
Homenaje al P. Eusebi Colomer en la clausura del curso 
del ISCRG
«El P. Eusebi Colomer fue un hombre de diálogo per-
manente tanto con la historia como con las demás con-
fesiones.» Con estos términos, el filósofo Josep Maria 
Terricabras resumió la figura, la personalidad y la obra 
de este jesuita gerundense en la clausura del curso del 
Instituto Superior de Ciencias Religiosas de Girona (IS-
CRG).

URGELL
Se estrena el cortometraje «Tirites», sobre la Virgen 
de Canòlich
La sala de cine de la Illa Carlemany se quedó pequeña el 
jueves día 1 de junio en el estreno del cortometraje Tiri-
tes, impulsado por la parroquia de Sant Julià de Lòria, 
con motivo de la celebración de los 800 años del hallazgo 
de la Virgen de Canòlich el 14 de julio de 1223. El relato 
de la leyenda del hallazgo de la Virgen de Canòlich es el 
leitmotiv de una historia intimista que explica la relación 
entre tres generaciones y la superación de los conflictos. 

LLEIDA

Ordenación diaconal, camino del sacerdocio
El seminarista Joshua Enrique Carrillo Saldaña fue or-
denado diácono el domingo 4 de junio en una ceremonia 
en la catedral de Lleida, presidida por el obispo Salvador. 
Este paso lo acerca a la ordenación presbiteral que, si no 
existe ningún obstáculo, recibirá a finales de este 2023. 
Carrillo, de origen mexicano, es actualmente el único se-
minarista de la diócesis de Lleida.

TORTOSA

Retos, dificultades y esperanzas
Invitado por el administrador diocesano en sede vacante, 
Mn. José Luis Arín, el lunes 5 de junio, el arzobispo de Ta-
rragona, Mons. Joan Planellas, compartió en el Seminario 
una Jornada Sacerdotal con los presbíteros y diáconos 
tortosinos organizada por la Delegación del Clero. En la 
homilía de la concelebración eucarística, el arzobispo me-
tropolitano animó a configurarse a Cristo, Sumo y Eterno 
Sacerdote, a imitación de san Juan de Ávila. 

VIC
Presentada la memoria de Cáritas con motivo del Día 
de la Caridad
Un total de 6.272 personas fueron atendidas en el año 
2022 por Cáritas Diocesana de Vic. La misma memo-
ria informa de los datos de las personas atendidas que 
viven en precariedad laboral (un 60% están en paro), 
en situación irregular (un 30% sin autorización de resi-
dencia) y en precariedad de vivienda (un 58% ocupando, 
realquilados, en albergue, acogidos o sin vivienda). La 
gran mayoría son extranjeros (un 91%).

TERRASSA
Encuentro interdiocesano de Pastoral de la Salud
El sábado 3 de junio, por la mañana, tuvo lugar el En-
cuentro interdiocesano de Pastoral de la Salud (SIPS) 
en CaixaFòrum (Montjuïc, Barcelona). Presidió el acto 
Mons. Salvador Cristau, obispo encargado del SIPS en 
la Conferencia Episcopal Tarraconense. Intervinieron 
Fernando Trullols, Joan-Ramon Marín y Jordi Ramon.
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El presidente del Instituto Theopo-
lis, Peter J. Leithart, plantea un som-
brío pronóstico para la civilización oc-
cidental en su artículo en First Things. 
Según cita Paul Kinsnorth: «Los pollos 
de la modernidad, que Occidente 
creó y exportó, han regresado a ca-
sa para descansar, y todos estamos 
cada vez más cubiertos de su guano.» 
Nuestro mundo actual, poshumano, 
posnatural, posverdad y poscristiano, 
ha sucumbido a la tentación de la ser-
piente. En un mundo así, Kingsnorth 
plantea la pregunta: «¿Qué hay que 
conservar?» Su respuesta es contun-
dente: «Nada.» Tenemos que cavar 
hasta los fundamentos y, sobre todo, 
orar.

Este enfoque, que señala la Ilustra-
ción como el comienzo de la profunda 
crisis, coincide con otras perspecti-
vas como la de Alasdair MacIntyre en 
su obra Després de la Virtut (1984). 
MacIntyre, un brillante filósofo esco-
cés, realiza una fuerte descalificación 
moral de nuestra época desde una 
concepción aristotélica-agustinia-
na-tomista.

Desde una perspectiva muy dife-
rente, como a de la Escuela de Frank-
furt con su fundamento marxista y 
psicoanalítico, también se cuestiona 
a la Ilustración. Max Horkheimer en 
su Crítica de la razón ilustrada, des-
califica su razón instrumental como 

agente de dominación y alienación 
en la sociedad moderna. 

Desde un enfoque puramente his-
tórico, Jacques Barzum en su obra Del 
amanecer a la decadencia, 500 años 
de vida cultural de Occidente, sos-
tiene que nos encontramos en una 
decadencia, marcada por el relativis-
mo, el escepticismo, el nihilismo y el 
cansancio cultural. 

Otro planteamiento convergente 
lo encontramos en El puño invisible, 
el libro del antropólogo colombiano 
Carlos Granés. En él, traza una historia 
cultural de las vanguardias artísticas y 
su impacto social en el siglo XX, cons-
tatando que, a pesar del fracaso de 
sus utopías políticas, han conseguido 
imponerse en una sociedad ávida de 
experiencias fuertes, espectáculos 
emocionantes, aventuras transgreso-
ras y actitudes rebeldes. De hecho, 
el siglo XXI es un receptor caótico 
y contradictorio de todas aquellas 
vanguardias.

En este momento, en el que los 
católicos estamos en un proceso de 
escucha mutua en la sinodalidad, hay 
que tener el coraje de leer la realidad 
de la sociedad en la que vivimos y 
responder a la pregunta inicial, «qué 
hay que conservar» de la mundanidad 
actual, desde la concepción cristiana 
de la Biblia, la tradición católica y los 
textos conciliares.

JOSEP MIRÓ I ARDÈVOL
Presidente de e-Cristians

Hay que tener 
el coraje de leer 
la realidad de la 
sociedad
en la que vivimos

Una cuestión inquietante
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Clausuramos el curso del Depar-
tamento de Pastoral de la Escuela 
Cristiana haciendo referencia a dos 
acontecimientos clave que marcan el 
de dónde venimos, dónde estamos (y 
no el acostumbrado emotivista «có-
mo estamos») y hacia dónde vamos, 
a saber: el Pacto Educativo Global 
(PEG) del papa Francisco y el próximo 
Congreso de la Escuela Cristiana. Se 
trata de dos acontecimientos que, a 
pesar de tener una temporización, nos 
hablan también de un arkhetopos, de 
un espacio de sentido donde estamos 
arraigados, vivimos y crecemos como 
comunidad educativa cristiana.

Vayamos al primero. Este pasado 
mes de abril se invitó a las escuelas a 
evaluar el PEG a través de un cuestio-
nario elaborado por la OIEC (Oficina 
Internacional de Educación Católica) 
como respuesta a la reflexión sobre 
el tercer aniversario del anuncio del 
PEG que hacía el cardenal José To-
lentino, prefecto del Dicasterio para 
la Cultura y la Educación (Vaticano). 
Como ocurre con las iniciativas del 
papa Francisco, el PEG «ha venido 
para quedarse» porque, más que dar 
instrucciones, lleva a una manera de 

estar en el mundo; algo muy «jesuíti-
co» que enraíza en lo que san Ignacio 
llamaba nuestra manera de proceder
o, en palabras más actuales, un way 
of life.

Vayamos al segundo. Save the date: 
el 19 de octubre de 2023, en La Salle 
Bonanova, se celebrará, ¡después de 
muchos años!, un nuevo Congreso de 
la Escuela Cristiana con el lema «So-
mos futuro». Es el momento de cele-
brar —y también comunicar a nuestra 
sociedad— los dos años de reflexión 
estratégica que ha impulsado a la Fun-
dación Escuela Cristiana de Cataluña 
con una amplia participación de per-
sonas, instituciones y territorios. Os 
esperamos.

Resumen: ¡futureemos! Es de todos 
bien sabido que el papa Francisco po-
see una creatividad lingüística notable 
hasta el punto de aparecer dicciona-
rios Bergoglio que lo testimonian. Esta 
característica es contagiosa y de aquí 
que el teólogo José Laguna utilice el 
verbo futurear como verbo canaliza-
dor del PEG para las escuelas. Somos 
futuro, futureemos ya ahora y aquí, 
que es muy diferente a montar una 
película futurista de ciencia-ficción.

«Futurear» en la escuela

«Futureemos» ya ahora
y aquí, que es muy diferente 
a montar una película 
futurista de ciencia-ficción

ELOI ARAN SALA
Jefe de área de identidad y 
misión de la FECC
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A menudo hay creencias erróneas 
sobre el bienestar y la felicidad que no 
nos ayudan a desarrollar una vida ple-
na, como por ejemplo, que el bienes-
tar es el estado natural de la persona, 
o que felicidad significa sentir siempre 
emociones agradables y placenteras.

Sin embargo, la experiencia nos 
muestra que las emociones agrada-
bles y desagradables, que el bienestar 
y el malestar, son, de hecho, dos caras 
de la misma moneda; que ambas son 
partes intrínsecas de la vida. Esto ha 
sido históricamente aceptado desde 
diferentes tradiciones religiosas, y la 
psicología lo ha incorporado en sus 
planteamientos. 

La paradoja planteada se puede en-
tender claramente cuando bajamos las 
ideas a la realidad. Cuanto más impor-
tante es algo para nosotros, más es-
pacio hay para el sufrimiento. Veamos 
un ejemplo. Piensa en una relación de 
intimidad. Implica muchos elementos 
positivos y de bienestar (estima, per-
tenencia, donación, confianza, apoyo, 
crecimiento…), pero también implica 
sufrimiento (sacrificios, miedo, vulne-
rabilidad, discusiones…). Todavía más, 
piensa en el dolor que implica la pér-

dida de un ser amado (tristeza, enojo, 
soledad, vacío). Este estado de males-
tar habla de la importancia de aquella 
persona, de la estima y el amor, de los 
momentos compartidos y del legado 
que ha dejado. Es decir, cuanto más 
amas a alguien, más expuesto estás a 
ser herido y al dolor.

Si quisiéramos hacer desaparecer 
el sufrimiento de nuestra vida, o solo 
buscásemos esta «felicidad» basada 
en el bienestar, haríamos desapare-
cer también todo lo bueno que hay 
en ella. ¿Quieres no sufrir, no discu-
tir, no sacrificarte, no sentir tristeza 
o vulnerabilidad? Mejor, entonces, no 
establecer vínculos con los demás. Sin 
embargo, ¿ayuda esto a construir una 
vida?

La cosa sería, entonces, aceptar 
radicalmente todo lo que hay en la 
experiencia del vivir, todo, tanto lo que 
es agradable como desagradable; en-
tenderlo como parte de la existencia 
e ir más allá del sufrimiento. 

Parecería, entonces, volviendo a 
la idea inicial, que la felicidad es otra 
cosa que sentirse bien. Y seguro que 
la respuesta hay que ir a buscarla fuera 
de los límites de la psicología. 

Disfrutar y sufrir: dos caras de la moneda 
de vivir con sentido 

Cuanto más amas a alguien, 
más expuesto estás a ser 
herido y al dolor

SIMÓN GARCÍA-VENTURA
PhD, psicólogo sanitario, director 
del Máster Universitario en 
Psicología General Sanitaria de la 
Universidad Abad Oliba CEU



26 Catalunya        Cristiana 18 JUNIO 2023 LA ENTREVISTA

CARME MUNTÉ MARGALEF
Fotos: Agustí Codinach

Jordi Pigem, autor de «Técnica y totalitarismo»

«Robotizamos
a las personas
y personalizamos
a los robots»
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El filósofo y escritor Jordi Pigem 
(Barcelona, 1964) crea una especie de 
in crescendo con su trilogía iniciada con 
Pandemia y posverdad, continuada con 
Técnica y totalitarismo, y que culminará 
con un nuevo libro que los lectores fieles 
esperan con deleite. Esta trilogía, publi-
cada por Fragmenta, es imposible que 
deje a nadie indiferente, como tampoco 
deja indiferente la conversación pausada 
con un hombre que navega a contraco-
rriente. Una conversación que no se verá 
interrumpida por el móvil, simplemente 
porque Pigem forma parte de este 5% de 
la población que reniega de un invento 
que está transformando profundamen-
te las bases de la existencia humana. 
En este mundo de incertidumbres y de 
tribulaciones, este discípulo de Raimon 
Panikkar nos invita a mantener la mente 
clara y el corazón limpio. 

En el libro afirma que la «tecnología 
es como el fuego. Si la utilizamos como 
una herramienta, con contención, es 
muy útil. Sin contención, sin embargo, 
su efecto puede ser devastador». ¿Qué 
peligros tiene utilizarla sin contención?

Las tecnologías más potentes que te-
nemos hoy en día pueden hacer mucho 
daño. En una encuesta que respondieron 
738 expertos en Inteligencia Artificial (IA) 
el pasado verano, la mitad decían que el 
desarrollo de la mal llamada IA puede 

llevar a la extinción de la humanidad. El 
resultado neto de las redes sociales y 
todas las nuevas tecnologías digitales, 
que aparecieron como una promesa de 
empoderamiento y libertad, es adiccio-
nes, pérdida de atención, de empatía, de 
inteligencia y desestructuración de las 
relaciones humanas. Tenemos la primera 
generación de la historia de la humani-
dad que crece teniendo la mayoría de las 
comunicaciones no cara a cara, sino sim-
plemente tecleando, incluso, a menudo, 
cuando están uno junto al otro. Nuestra 
manera de estar en el mundo cada vez 
es más mecánica, nos está asimilando 
mucho más a las máquinas y a los robos, 
a la vez que estamos otorgando capa-
cidades supuestamente humanas a las 
máquinas. Robotizamos a las personas 
y personalizamos a los robots. Aquí algo 
no cuadra. 

El libro se titula Técnica y totalitaris-
mo, pero usted emplea el concepto de 
«totalismo». ¿Es este totalismo tecno-
crático la gran amenaza contra el nú-
cleo de la persona humana?

El totalismo es dominarlo todo sin ne-
cesariamente ostentar el poder político. 
Esta es en buena parte la aspiración de 
todas las grandes compañías tecnoló-
gicas: controlar todo lo que hacemos y 
lo que pensamos y predecir cuál será 
nuestra próxima acción. El concepto de 
totalismo tecnocrático se basa en esta 
idea de que la realidad es simplemente 
datos y que hay que eliminar toda di-
mensión intangible, interior y espiritual. 
Yuval Noah Harari, autor de Homo Deus
y gran divulgador de esta ideología, dice 
que los seres humanos son simplemente 
algoritmos. Por tanto, si se muere una 
persona, es simplemente un algoritmo 
que ha dejado de funcionar. Reducien-
do las personas a máquinas, se acaba 
inmediatamente con la dignidad huma-
na y deja de tener sentido la ética. Esta 
ideología está penetrando por todas 
partes, con lo cual se pierde cualquier 
sentido de sensibilidad por la naturaleza, 
sensibilidad estética, sensibilidad ética, 
espiritualidad… hasta el punto de que 
llega a ser una especie de golpe de es-
tado contra la naturaleza humana. Con 
esto se acaba cualquier fundamento de 
la cultura, la antropología, la espirituali-
dad y la existencia humana. 

¿Por qué reivindica que hay que ha-
blar de invasión algorítmica en lugar de 
inteligencia artificial? 

La inteligencia artificial no es inteli-
gencia. Es tan inteligencia como una flor 
artificial es una flor. Parece que es inteli-
gente, pero si le das a traducir al inglés 

«Reduciendo 
las personas a 
máquinas, se 
acaba con la 
dignidad humana 
y deja de tener 
sentido la ética»

Pigem es autor 
de una trilogía en 
la que reflexiona 
sobre los cambios 
de fondo asociados 
a la digitalización de 
nuestras vidas.
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«El totalismo 
tecnocrático 
es una especie 
de golpe de 
estado contra 
la naturaleza 
humana»

Según Pigem, 
las nuevas 
tecnologías están 
transformando 
profundamente 
las bases de la 
existencia humana.

un poema de mosén Cinto Verdaguer, 
suponiendo que lo haga bien, no será 
capaz de entender lo que ha traducido. 
Podrá traducir pluja por rain pero nunca 
tendrá ninguna experiencia de qué es la 
lluvia o del olor del bosque después de 
una tormenta. Inteligencia implica en-
tender, experiencia y conciencia, algo 
que una máquina nunca podrá tener, por 
mucho que perfeccionemos sus cone-
xiones electrónicas. Como ha quedado 
establecido el acrónimo IA, propongo 
leerlo como Invasión Algorítmica, por-
que a través de los algoritmos se invade 
nuestra privacidad, nuestras relaciones, 
nuestros trabajos y todo lo que consti-
tuye la cultura de la sociedad humana.

¿Las principales víctimas son los ni-
ños y los jóvenes? 

Lo que estas tecnologías están ha-
ciendo con los niños y jóvenes no tiene 
precedentes. Recientemente, la actriz 
Kate Winslet, al recibir un premio Bafta, 
dijo: «Queremos recuperar a nuestros hi-
jos.» A este extremo llega el nivel de adic-
ción, de desestructuración familiar, de 
confusión, de sexualización, de pérdida 
de atención y de incapacidad para estu-
diar. El efecto es terrible. Evidentemente, 
estas tecnologías no han sido diseñadas 
por ningún grupo de sabios altruistas 
que quieren hacer un bien a la juventud, 
sino por compañías que quieren sacar 
un provecho económico a corto plazo y 
que saben que cuanto más adictos sean 
los jóvenes, y a edades más tempranas, 
más clientes tendrán para toda la vida. 
Por ejemplo, Facebook ha desarrollado 
un metaverso específicamente dirigido a 
los más jóvenes, Horizon Worlds. Puede 
ocurrir que los niños y los jóvenes, ante 
cualquier problema en la vida real, deci-
dan desaparecer en este mundo virtual. 
Esto básicamente va contra el espíritu 
de los derechos humanos y la dignidad 
humana, pero en el mundo tan acelerado 
y enloquecido que tenemos no hay ins-
tancia alguna que pueda detener ahora 
mismo esto.

La comprensión lectora de los niños 
de primaria cae 7 puntos en cinco años, 
según el último PIRLS (estudio inter-
nacional de progreso en comprensión 
lectora).

Desde hace muchos años existe es-
ta idea de digitalizar la educación, del 
mismo modo que se quiere hacer con 
la salud, la economía, las relaciones hu-
manas, la agricultura, la ganadería, con 
todo, cosa que va en contra de la esencia 
de lo que siempre ha sido la existencia 
humana. ¿Cómo es posible que un siste-
ma educativo apueste masivamente por 

unas herramientas que hacen disminuir 
la atención y la inteligencia? Parte de la 
explicación es simplemente que las gran-
des compañías tecnológicas (Microsoft, 
Google y Apple) llevaban años presio-
nando a los gobiernos de todo el mundo 
para digitalizar la educación. Ahora bien, 
no hay ningún estudio que demuestre 
que eclipsando a los maestros y ponien-
do las pantallas en el centro los niños 
aprendan mejor, lo que sabemos es que 
querían vender pantallas. Con la pande-
mia se impusieron las clases a distancia y 
supongo que todas las familias y escue-
las del mundo vieron que era un desas-
tre. Tendría que ser una demostración 
fehaciente de que centrar la educación 
en los medios digitales no funciona, otra 
cosa es que lo tengas como un accesorio 
para cuestiones puntuales. En Suecia ya 
se han dado cuenta de ello, han parado 
en seco la digitalización de la educación 
y están invirtiendo dinero para volver a 
la educación centrada en los libros en 
papel. ¿A qué estamos esperando aquí? 
Estamos creando un sistema educativo 
que, en el fondo, en lugar de fomentar 
que tengamos personas creativas y con 
espíritu crítico, que es el fundamento de 
la democracia, tengamos personas cada 
vez más robotizadas.

Una de las autoras más referencia-
das en el libro es la filósofa Hannah 
Arendt, que en 1951 alertó que el mal 
radical busca hacer a las personas su-
perfluas. ¿El totalismo tecnocrático 
quiere hacernos superfluos?
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«La inteligencia 
artifi cial es tan 

inteligencia como 
una fl or artifi cial 

es una fl or»

«La religión más 
poderosa y más 

extensa hoy en día 
es la tecnolatría, 
la idolatría de la 

tecnología»

Hannah Arendt, al hablar de los to-
talitarismos de mediados del siglo XX, 
afirma que no buscan simplemente ex-
plotar al otro en beneficio propio, sino 
eliminar a las personas, hacerlas super-
fluas, sobrantes. En relación con esto, 
habla de «mal radical». La tecnolatría 
actual parece que va por aquí. Dentro 
de la lógica del sistema, cada vez más 
perversa, va instalándose esta idea de 
que los seres humanos sobramos, so-
mos prescindibles, superfluos y que, en 
consecuencia, se nos puede eliminar si 
conviene a la eficiencia del sistema. La 
tecnocracia provoca que los criterios 
de decisión de todas las cosas no sean 
ya éticos, culturales o espirituales, sino 
técnicos.

¿Las nuevas tecnologías son recibi-
das como una nueva religión? 

La religión hoy en día más poderosa y 
más extensa es la tecnolatría, la idolatría 
de la tecnología, es decir, la fe desenca-
minada de que ante cualquier problema 
que tengamos, personal, social, ecoló-
gico, una nueva tecnología vendrá a sal-
varnos. El problema básico del mundo 
de hoy es que la mayor parte de la hu-
manidad ha sido captada por esta ideo-
logía o secta, que cree en algo que en el 
fondo es absurdo: la salvación a través 
de la tecnología, con sus derivadas en 
forma de transhumanismo o posthuma-
nismo. Otra derivada es que la riqueza 
del espíritu humano queda reducida en 
la parte más asimilable a las máquinas, 
a lo que podríamos llamar la mente al-

gorítmica. De toda la riqueza de lo que 
tradicionalmente se ha llamado alma y 
espíritu, nos quedamos solo con la parte 
calculadora, mientras que todo lo que 
tiene que ver con el arte, la sensibilidad, 
la interioridad, la espiritualidad y la auto-
conciencia va quedando fuera de juego. 
Por tanto, ante esta invasión algorítmica, 
una de las maneras de defender lo que 
somos es precisamente salvaguardando 
y protegiendo toda esta dimensión de la 
existencia humana que no es reducible 
a lo que hacen las máquinas. 

La dimensión espiritual y la religión, 
¿es salvaguarda y reducto contra el to-
talismo tecnocrático? 

Existen muchos elementos que nos 
llevan a pensar que estamos en un mo-
mento de tribulación como el que ha 
sido anticipado por el Nuevo Testa-
mento y por muchas otras tradiciones 
religiosas, en el cual la corrupción y 
la oscuridad se intensifican cada vez 
más. Pero si tenemos la convicción de 
que el fondo de la realidad es un fondo 
de bien y de luz, y que el mal que hay 
en el mundo solo es una sombra de 
esta luz y nunca tiene la última palabra, 
tenemos que poder atravesar las tribu-
laciones del mundo contemporáneo. 
Debemos procurar tener la mente lo 
más clara posible y el corazón limpio, y 
utilizar las herramientas que nos ofrece 
nuestra tradición religiosa para prote-
gernos personalmente y para practicar 
el bien y la reverencia por el milagro 
de la vida.
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Podéis ver el vídeo de la entrevista
a Jordi Pigem en este enlace:
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El último viaje

JOAN PLANELLAS I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

Estimadas y estimados. Estoy pre-
ocupado por un buen amigo de hace 
muchos años. Fue un hombre de fe. 
Habíamos conversado a menudo so-
bre la vida y la muerte, sobre los hom-
bres y sobre Dios. No le daba miedo 
morir. De repente, ¡se puso grave! Y 
los hijos, llevados por el cariño que le 
tenían, me mandaron no decirle nada, 
esperar... Creo que se equivocaron y 
que no tenían derecho. Quizás antes, 
los curas dedicábamos más tiempo en 
hacer morir bien a la gente, que en 
hacerles vivir cristianamente. Pero la 
Iglesia tiene un sacramento adecuado 
a cada circunstancia: el bautismo pa-
ra empezar la vida, la penitencia para 
perdonar los pecados, el matrimonio 
para bendecir el amor..., y para cuando 
enfermamos seriamente, la unción de 
los enfermos y el viático.

Ahora dejamos morir a la gente 
demasiado sola. El mundo moderno 
quiere escamotearnos la muerte. No 
se muere en casa, sino en hospitales 
o en los sociosanitarios, rodeados de 
medios técnicos y de buenos profe-
sionales. Lo más importante es que el 
enfermo no se dé cuenta de que se 
muere y, después, que los entierros no 
estorben la tranquilidad de los vivos y 
el tráfico de las ciudades. Todo esto 
nos deshumaniza...

Morirse es cumplir uno de los ac-
tos más importantes de la existencia 
humana. El hombre debe mirar a la 
muerte con serenidad y no podemos 
robarle el derecho de vivir su muerte. 
La persona que muere no se evapora: 
es una despedida, un viaje a preparar. 
Para los cristianos es también un na-
cimiento, un alumbramiento, un mo-
mento fuerte de esperanza. Es cierto 
que no es bueno atemorizar a la gente, 
debemos ser realistas, aligerando las 
molestias y respetando el dolor y la 
intimidad de la familia. Pero es prime-
ro el respeto a la persona y la fe del 

enfermo. Tenemos derecho a recibir 
la unción de los enfermos al principio 
de una enfermedad importante, y a 
recibir el viático, que es fuerza para 
el viaje. Tenemos derecho a que una 
mano amiga sostenga la nuestra y, si 
es posible, que se cree un clima de 
compañía y de oración serena y con-
fiada a nuestro alrededor. Tenemos 
derecho a no morir solos.

No quiero intranquilizar a nadie. 
No describo la muerte de los justos, 
sino que expreso un deseo. Sé que 
se muere de accidente, de repente, 
y conozco muertes de personas bue-
nas en las que no se puede hacer re-
ferencia a la fe, que no existe o es muy 
escasa. Comprendo y respeto estas 
situaciones. La salvación no depende 
de la forma en la que se muere, sino 
de la bondad de un Dios que es Padre 
para todos, que es «compasivo y be-
nigno, lento para el castigo, fiel en el 
amor». ¡Solo quiero afirmar el derecho 
que tenemos, también hoy, de morir 
acompañados de los sacramentos de 
la Iglesia! Tras la muerte viene la an-
gustia de la separación. Pero a la fe 
le corresponde un tipo de exequias 
muy diferente de los honores fune-
rarios civiles y de los ritos paganos. 
Dolor y sentimiento sí, como todo 
el mundo; pero nada de desolación, 
pánico o agobio. Siempre hace sufrir 
una despedida por un tiempo largo, 
pero domina la esperanza y el tono de 
fiesta. El centro de la liturgia exequial 
no es la muerte, sino la vida. Una vida 
nueva que empieza por la fuerza de 
la victoria de Jesús resucitado. No es 
un adiós, sino solo un hasta luego. Los 
viajes se preparan, sobre todo si son 
importantes. Es normal que parientes 
y amigos nos acompañen a la estación 
o al aeropuerto. Algo parecido debe 
ocurrir cuando se trata del último via-
je, el que tendremos que hacer todos.

Vuestro.
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Tiempo de exámenes

Queridos diocesanos,
Cuando escribo estas líneas me 

viene a la memoria mi preocupación 
y mis nervios de estudiante ante los 
exámenes del mes de junio. Eran unos 
días muy intensos que tenían como 
conclusión una alegría inmensa ante 
los aprobados y buenas notas o desen-
gaños por no conseguir lo propuesto 
durante el largo curso que ahora ter-
minaba.

En estos momentos tengo en la 
mente a todos los niños y jóvenes de 
nuestra familia diocesana que están 
pasando por una situación similar. In-
tranquilidad, nerviosismo, tensiones 
en sus corazones y en sus comporta-
mientos que les provocan un exceso 
de contradicciones en las relaciones 
con sus padres y familiares; también 
con amigos y conocidos. Y no diga-
mos las reacciones ante los profesores 
y directivos del centro docente que 
les han acompañado durante todo el 
curso.

También los adultos, sin pasar el 
calvario de los exámenes, tenemos 
períodos de reflexión para examinar 
nuestro interior, con el pasado y el 
presente, y analizar ideas, actitudes 
y comportamientos. Todos estamos 
sujetos a una evaluación. Cambiamos 
las palabras pero no podemos escapar 
de una constante revisión de nuestro 
obrar que es una consecuencia de lo 
que somos y a lo que aspiramos. Y tal 
como nos vaya en ese proceso termi-
namos con la alegría de haber mejo-
rado o con la decepción del fracaso.

Las instituciones necesitan 
proyectos, realizaciones y valoracio-
nes. Ese es el objeto de la reflexión 
colectiva que ha realizado nuestra 
diócesis y ha puesto de manifiesto 
en la última Asamblea celebrada ha-
ce tres semanas. Los participantes se 
han visto obligados en este final de 
curso a pasar un examen para afron-
tar un futuro donde la evangelización 
sea la realidad clave para vivir con 
coherencia y anunciar con mucha ale-
gría el mensaje de Jesucristo. Como 
comunidad eclesial nos esforzamos 

en servir a nuestra particular y con-
creta sociedad con el fundamento 
vital que invade nuestra existencia. 
Y esa propuesta ha sido válida para 
todas las épocas. En la nuestra se nos 
exige autenticidad y coraje para un 
anuncio atractivo de lo que llevamos 
en nuestro corazón. Así es cómo con-
tribuiremos a que nuestro mundo sea 
más digno y más solidario.

Alumnos, adultos e instituciones 
dedican estos días con más intensi-
dad a evaluar todos los propósitos de 
un determinado período de manera 
precisa y sin perder la esperanza. Pero 
hoy nos centramos, como hemos dic-
ho al principio, en los niños y jóvenes 
y me atrevo a sugeriros unos breves 
consejos para una práctica saludable 
en las relaciones familiares: sed com-
prensivos con los cambios de humor 
que se producen por la presión de 
los exámenes; tened mucha pacien-
cia en el trato con ellos puesto que 
la educación es como el agua fina 
que penetra muy despacio en la tier-
ra preparada; redoblad las muestras 
de afecto sin renunciar a la exigencia 
en el cumplimiento de sus obligaci-
ones y responsabilidades; posibilitad 
tiempo de silencio y de reflexión para 
que puedan vislumbrar el camino de 
la superación y de la excelencia huma-
na; no les prometáis regalos; dedicad 
como padres más tiempo para estar 
en compañía de ellos escuchando y 
hablando de sus planes, preocupaci-
ones o dificultades; colaborad, si es 
posible por vuestra preparación, en el 
trabajo escolar que tanto les aprisiona 
en estos momentos. Lo que se hace 
de manera ordinaria durante el año y 
parece todo aceptable, puede saltar 
por los aires cuando impera el nervi-
osismo de unos u otros.

Un último consejo, si no el principal 
para todos los padres y las comunida-
des cristianas: presentad como princi-
pal modelo de actuación a Jesucristo 
que cuida y cura, que comprende y 
acompaña, que da sentido de vida y 
felicidad con sus palabras y gestos.

Con mi bendición y afecto.

SALVADOR GIMÉNEZ
Obispo de Lleida
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COMENTARIO DE LA PALABRA CONSULTORIO BÍBLICO

BIBLIA

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

AGUSTÍ BORRELL
Carmelita y biblista

¿Se podrían descubrir 
todavía nuevos textos 
bíblicos?
De vez en cuando se descubren 
textos antiguos que hablan de 
Jesús o de sus discípulos, o de 
otros personajes y temas bíblicos, 
que habían permanecido desco-
nocidos o en el olvido. Hay quien 
se ha planteado si sería preciso 
revisar el pensamiento cristiano 
sobre Jesús o incluso ampliar el 
conjunto de libros de la Biblia.
Se trata de una posibilidad 
totalmente descartada. La lista 
de libros que forman la Biblia, el 
llamado «canon», está fijada defi-
nitivamente. Para la Iglesia católi-
ca, si bien existía un consenso 
generalizado desde los primeros 
siglos, el Concilio de Trento expli-
citó oficialmente cuáles son los 
libros considerados como ins-
pirados y, por tanto, que consti-
tuyen la Biblia. El acuerdo con las 
otras Iglesias cristianas es total 
en cuanto a los 27 escritos del 
Nuevo Testamento, y en cambio 
existe alguna divergencia sobre 
un número reducido de los libros 
más recientes del Antiguo Testa-
mento. 
Uno de los criterios importantes 
que se tuvo en cuenta para deci-
dir cuáles eran los libros bíblicos 
es que un determinado escrito 
hubiese sido utilizado y valora-
do de manera continuada por la 
mayoría de comunidades cristia-
nas de los primeros tiempos en el 
ámbito litúrgico. Por tanto, inclu-
so en el caso que se descubriera 
una carta auténtica de alguno de 
los apóstoles de Jesús, sería muy 
útil y digna de estudio, pero no 
pasaría de ningún modo a formar 
parte de la Biblia.

JAUME BALATEU
Biblista

Jesús, conmovido, se compa-
dece por la situación que sufre 
el pueblo. Hay que pensar en una 
situación económica y política na-
da buena, pero también religiosa, 
porque es una multitud sin guía, 
no tiene al pastor que la conduce 
hacia el Padre, como ovejas que no 
tienen pastor. Los primeros versí-
culos nos anuncian la misión que 
los discípulos tendrán que llevar 
a cabo. La misión viene motivada 
por las necesidades de la multitud 
que conmueven el corazón de Je-
sús. Sin embargo, desde el princi-
pio es Dios padre, el dueño de los 
sembrados, quien tiene la iniciati-
va de enviar a los discípulos a esta 
misión, pero es preciso que se lo 
pidan porque deben tomar conci-
encia de la necesidad que tienen 
de Dios.

Antes de explicar en qué consis-
te la misión, Jesús llama a los do-
ce discípulos a los que ahora llama 
apóstoles o enviados y es que la 
misión está encomendada a todo 
aquel que se considera discípulo 
de Jesús. El número doce hace re-
ferencia a la plenitud escatológica 
del pueblo de Israel. Un pueblo, 
que como nos repite Pablo en sus 
cartas, a partir de la muerte en la 
cruz y la resurrección de Jesús, está 
formado por judíos y gentiles. Por 
tanto, todos los discípulos, de ori-
gen judío o no, son llamados a la 
misión. Esta plenitud escatológica 
también nos es anunciada con las 
palabras «mies» y «segadores». 

Que sean Doce responde a la cos-
tumbre del pueblo de Israel de or-
ganizar las comunidades a partir 
del número doce de las tribus de 
Israel. Por ejemplo, la comunidad 
de esenios de Qumrán tenían un 
consejo de doce hombres.

Cuando leemos en qué consis-
te la misión que tienen los Doce, 
vemos que es la misma que tiene 
Jesús: anunciar el reino y curar. Pe-
ro para Mateo todavía es tempra-
no para que comiencen a anunciar 
el Reino. Siguen junto a Jesús en 
el camino hacia la cruz y solo co-
menzarán la misión después de la 
muerte y la resurrección de Jesús.

Esta gigantesca misión que te-
nemos encomendada los creyen-
tes no tiene que ser lucrativa, hay 
que hacerla efectiva de manera 
gratuita y altruista. Formamos par-
te del proyecto salvífico universal 
y gratuito que Dios ha pensado 
desde los orígenes. Jesús, hijo de 
Dios, vivía según las palabras que 
él mismo anunciaba. Igual que sus 
discípulos hace casi dos mil años, 
nuestro modelo a seguir es Jesús, 
él es el modelo que tenemos que 
seguir en nuestro día a día. Pidamos 
también nosotros a Dios la fuerza y 
el corazón necesarios para apoyar 
a la multitud maltratada y sin es-
peranza que vive sin pastor. No 
hay nada que hacer si no somos 
verdaderos y coherentes testigos.

G
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Elección e instrucciones a los Doce
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Domingo XI del tiempo ordinario

BIBLIA

Salmo responsorial 
99

Aclama al Señor, tierra entera,
servid al Señor con alegría,
entrad en su presencia con 
vítores, R.

R. Nosotros somos su pueblo y 
ovejas de su rebaño.

Sabed que el Señor es Dios:
que él nos hizo y somos suyos,
su pueblo y ovejas de su 
rebaño. R.

El Señor es bueno,
su misericordia es eterna,
su fidelidad por todas las 
edades. R.

Aleluya
Está cerca el Reino de Dios.
Convertíos y creed la buena noticia.

Primera lectura 
Ex 19,2-6a

Seréis para mí un reino de sacerdotes 
y una nación santa

Lectura del libro del Éxodo

En aquellos días, llegaron los 
hijos de Israel al desierto del Sinaí 
y acamparon allí, frente a la mon-
taña. Moisés subió hacia Dios. El 
Señor lo llamó desde la montaña, 
diciendo: «Así dirás a la casa de 
Jacob, y esto anunciarás a los hijos 
de Israel: “Vosotros habéis visto 
lo que he hecho con los egipcios, 
y cómo os he llevado sobre alas de 
águila y os he traído a mí. Ahora, 
pues, si de veras me obedecéis y 
guardáis mi alianza, vosotros se-
réis mi propiedad personal entre 
todos los pueblos, porque mía es 
toda la tierra. Seréis para mí un 
reino de sacerdotes y una nación 
santa”.»

Segunda lectura 
Rm 5,6-11

Fuimos reconciliados con Dios por 
la muerte de su Hijo,
¡con cuánta más razón seremos sal-
vos por su vida!

Lectura de la carta de san Pablo a 
los cristianos de Roma

Hermanos: Cuando nosotros 
estábamos aún sin fuerza, en el ti-
empo señalado, Cristo murió por 
los impíos; ciertamente, apenas 
habrá quien muera por un justo; 
por una persona buena tal vez se 
atrevería alguien a morir; pues 
bien: Dios nos demostró su amor 
en que, siendo nosotros todavía 
pecadores, Cristo murió por noso-
tros. ¡Con cuánta más razón, pues, 
justificados ahora por su sangre, 
seremos por él salvos del castigo! 
Si, cuando éramos enemigos, fui-
mos reconciliados con Dios por la 
muerte de su Hijo, ¡con cuánta más 
razón, estando ya reconciliados, 
seremos salvos por su vida! Y no 
solo eso, sino que también nos glo-
riamos en Dios, por nuestro Señor 
Jesucristo, por quien hemos obte-
nido ahora la reconciliación.

Evangelio
Mt 9,36-10,8

Llamó a sus doce discípulos y los 
envió

Lectura del santo evangelio según 
san Mateo

En aquel tiempo, al ver Jesús a 
las muchedumbres, se compadecía 
de ellas, porque estaban extenua-

das y abandonadas, «como ovejas 
que no tienen pastor». Entonces 
dice a sus discípulos: «La mies es 
abundante, pero los trabajadores 
son pocos; rogad, pues, al Señor de 
la mies que mande trabajadores a 
su mies.» Llamó a sus doce discípu-
los, les dio autoridad para expulsar 
espíritus inmundos y curar toda 
enfermedad y dolencia. Éstos son 
los nombres de los doce apóstoles: 
el primero, Simón, llamado Pedro, 
y Andrés, su hermano; Santiago, el 
Zebedeo, y Juan, su hermano; Fe-

lipe y Bartolomé, Tomás y Mateo 
el publicano; Santiago el Alfeo, y 
Tadeo; Simón el de Caná, y Judas 
Iscariote, el que lo entregó. A es-
tos doce los envió Jesús con estas 
instrucciones: «No vayáis a tierra 
de paganos ni entréis en las ciuda-
des de Samaría, sino id a las ovejas 
descarriadas de Israel. Id y procla-
mad que ha llegado el reino de los 
cielos. Curad enfermos, resucitad 
muertos, limpiad leprosos, arrojad 
demonios. Gratis habéis recibido, 
dad gratis.»
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Calendario de la semana

(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL II)
TIEMPO ORDINARIO 
(SALTERIO: SEMANA 3)

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones

LITURGIA

El Santo 19 DE JUNIO

Junio
18. DOMINGO
XI del tiempo ordinario, Verde.
Lecturas: Éxodo 19,2-6a / Salmo 
99 / Romanos 5,6-11 / Mateo 9,36-
10,8
SANTORAL: Ciriaco y Paula, mr.; 
Marcos y Marceliano, mr.; Marina, 
vg. y mr.

19. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: 2 Corintios 
6,1-10 / Salmo 97 / Mateo 5,38-
42. O bien: San Romualdo, ab. y 
fund. (ML), Blanco
SANTORAL: Aurora, vg. y mr.; 
Gervasio y Protasio, mr.; Juliana 
Falconieri, rel.

20. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: 2 Corintios 
8,1-9 / Salmo 145 / Mateo 5,43-48. 
En Lleida: San Luis Gonzaga, rel. 
(MO), Blanco
SANTORAL: Florentina, Fulgencio 
e Isidoro; Silverio, p. y mr.

21. MIÉRCOLES
San Luis Gonzaga, rel. (MO), 
Blanco. Lecturas: 2 Corintios 9,6-

11 / Salmo 111 / Mateo 6,1-6.16-18. 
En Lleida: San Ramón de Roda, b. 
(MO), Blanco
SANTORAL: Adolfo, b.; Demetria, 
vg. y mr.

22. JUEVES
Feria, Verde. Lecturas: 2 Corintios 
11,1-11 / Salmo 110 / Mateo 6,7-15. 
O bien, San Paulino de Nola, b. 
(ML), Blanco. O bien: Santos Juan 
Fisher, b., y Tomás Moro, mr. 
(ML), Encarnado. En Barcelona: 
San Paulino de Nola, b. (MO), 
Blanco
SANTORAL: Beato Inocencio V, p.

23. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: 2 Corintios 
11,18.21b-30 / Salmo 33 / Mateo 
6,19-23
SANTORAL: Agripina, vg. y mr.; 
José Cafasso, presb.; Zenón, mr.

24. SÁBADO
Nacimiento de San Juan Bautista
(S), Blanco. Lecturas: Isaías 49,1-6 
/ Salmo 138 / Hechos 13,22-26 / 
Lucas 1,57-66.80

San Romualdo
San Romualdo nació en la ciudad italiana de Rávena cerca del 

año 956. Su infancia la pasó disfrutando de los placeres terrenales, 
hasta que un día asistió a un duelo a muerte en el que participaba 
su padre, Sergio. Tras ver cómo este mataba a su adversario, quedó 
tan impresionado, que decidió expiar el crimen durante cuarenta 
días, como si fuera totalmente suyo. Con este fin se retiró al mo-
nasterio benedictino de San Apolinar, cerca de Rávena, donde al 
cabo de unos años se convirtió en abad. Posteriormente, fundó 
otros monasterios, dentro de la austera orden de Camaldoli, una 
congregación reformada de la orden de san Benito, en la Toscana. 
La historia cuenta que durante su etapa como abad sufrió varios 
atentados contra su vida, pero la Divina Providencia siempre le ayu-
daba a escapar del peligro. Como muchos siervos de Dios, también 
fue víctima de la calumnia, que soportó con paciencia y silencio. 
En su vejez, aumentó sus austeridades en vez de disminuirlas. 
Después de una larga vida, el 19 de junio murió en el monasterio 
de Castro, fundado por él mismo en el marquesado de Ancona.
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En estas líneas me voy a referir a 
una de nuestras posturas corporales, 
durante la celebración de la Eucaris-
tía. En especial voy a fijarme en la po-
sición adoptada en el momento de la 
consagración.

Existen unas normas establecidas 
en la Instrucción General del Misal 
Romano. En el apartado «Gestos y 
posturas corporales» de dicha Ins-
trucción (n. 43), se especifica: «Por 
otra parte, estarán de rodillas, a no ser 
por causa de salud, por la estrechez 
del lugar, por el gran número de asis-
tentes o que otras causas razonables 
lo impidan, durante la consagración. 
Pero los que no se arrodillen para la 
consagración, que hagan inclinación 
profunda mientras el sacerdote hace 
la genuflexión después de la consa-
gración.»

Sobre las posturas del cuerpo, el 
P. José Aldazábal en la publicación 
Gestos y símbolos, muestra su opi-
nión sobre ello y lo expresa así: «Y que 
no es asunto del todo insignificante lo 
indica el que todo esto se ha conver-
tido, en algunos lugares, en ocasión 
de discusiones agrias entre los “pro-
gresistas” y los más “rigoristas”, sobre 
todo cuando se trata de arrodillarse o 
no en determinados momentos de la 
Eucaristía.» Y él mismo se fija en que 
el Misal flexibiliza la norma, de arrodi-

llarse durante la consagración, como 
lo hemos visto más arriba, y añade: 
«Es la postura más razonable, la de ro-
dillas, para subrayar la conciencia del 
misterio eucarístico. Pero también es 
posible expresar esta misma actitud 
de fe estando de pie, como hacen los 
sacerdotes concelebrantes, y como 
hicieron todos los fieles durante el 
primer milenio, y como siguen ha-
ciéndolo en otros ritos (por ejemplo 
el nuestro, el hispánico-mozárabe).»

En los tiempos actuales, en que 
quienes asisten a la Eucaristía los do-
mingos es, por lo general, gente ma-
yor, de una cierta edad, a los que no 
les es posible arrodillarse por diversas 
circunstancias de salud, es natural 
que en la consagración se manten-
gan en pie. Además se añade el que 
los reclinatorios de los bancos suelen 
ser de madera, con lo que se agrava 
más la situación.

Con todo ello quisiera afirmar que 
estando de pie en la consagración, 
se puede tener el mismo respeto de 
adoración que estando de rodillas. Es 
la disposición interior la que cuenta y 
no, solamente, la postura exterior. Co-
mo la Iglesia es madre, acepta «que 
otras causas razonables» impidan el 
ponerse de rodillas durante la consa-
gración. Una de esas causas ya la he 
expuesto anteriormente.    

Las posturas corporales en la Eucaristía

CONSOL MUÑOZ
Franciscana misionera
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LABORABLES 
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La Selva del Camp acoge la 51ª Jornada 
nacional del Movimiento de Cristianos de 
Pueblos y Comarcas de Cataluña (I)

MARIBEL POU MONCLÚS El domingo 7 de mayo, en el colegio 
San Rafael de La Selva del Camp, el Movi-
miento de Cristianos de Pueblos y Comar-
cas de Cataluña celebró su 51ª Jornada 
nacional. Se congregó gente de la diócesis 
de Lleida, de la archidiócesis de Tarragona 
y de varias comarcas: El Penedès, El Vallès, 
El Bages, El Maresme, L’Urgell...

La jornada se desarrolló bajo el tema 
del trabajo que se está llevando a cabo 
durante el curso 2022-2023, «Hacer ca-
mino juntos», centrado en la reflexión 
sobre el acompañamiento y sus diversas 
vertientes, especialmente la capacidad de 
dejarse acompañar y la disponibilidad de 
acompañar, tanto en lo referente al interior 
de cada grupo como afuera.

Después de la oración inicial, tuvo lu-
gar la asamblea anual, al final de la cual se 
rindió un acto de agradecimiento a Mn. 
Blai Blanquer por su comentario semanal 
on-line de las lecturas dominicales, ini-
ciado desde el confinamiento a causa de 
la pandemia. También fue presentado el 

código QR, que quiere ser una invitación 
actualizada a conocer y a interesarse por 
el movimiento. 

Por otro lado, el representante del mo-
vimiento en la Federación Internacional de 
Movimientos de Adultos Rurales Católicos 
(FIMARC) presentó la próxima Asamblea 
mundial, que tendrá lugar en el mes de 
septiembre en Tailandia, sobre «Transicio-
nes y transformaciones agrícolas en las 
zonas rurales», exigencias y procesos ne-
cesarios para que sean adecuadas y justas. 

Los tres momentos esenciales del en-
cuentro fueron los siguientes: 

—El debate sobre la experiencia perso-
nal y del propio grupo en relación con el 
tema del curso. Este intercambio se desa-
rrolló mediante la distribución de personas 
de distintas procedencias en doce grupos. 

La mayor coincidencia radica en la im-
portancia de haber reflexionado sobre un 
tema que afecta directamente a todos, ya 
sea en la familia, en el grupo y movimiento, 
en el espacio parroquial, en el servicio, en 
el trabajo, en la vecindad... desde la pers-
pectiva de si se acompaña o no y por qué, 
de cómo se hace, de cuáles son los límites, 
sobre todo juzgándolo a partir del estilo y 
ejemplo de Jesús, tras haber profundizado 
en el evangelio de los discípulos de Emaús 
especialmente. 

—La mesa redonda, formada por dos 
personas del movimiento, Teresa Vilà, de 
Lleida, y Domingo Salvador, de L’Ametlla 
del Vallès, y el arzobispo de la diócesis de 
Tarragona y primado, Mons. Joan Planellas. 
Domingo efectuó su aportación desde la 
experiencia de sentirse acompañado, Te-
resa lo hizo desde la perspectiva del acom-
pañante y Mons. Planellas, finalmente, se 
refirió a la figura del consiliario (presbíte-
ro o laico/a) y también a la diversidad de 
acompañamiento dentro de la Iglesia y en 
los movimientos. 

En su testimonio, Domingo Salvador 
valoró la importancia de que un día alguien 
le ofreciera la posibilidad de conocer el 
Movimiento y avanzar en su proceso me-
diante un grupo donde trabajase la revi-
sión de vida y el estudio del Evangelio. Un 
grupo que, actualmente, cuenta con una 
amplia variedad de edades, desde la cua-
rentena hasta doblarla, y de procedencias 
culturales, sociales y religiosas distintas. 
Su experiencia es que toda esta diversi-
dad, vivida desde el sentido comunitario 
y desde la confianza, aporta una gran ri-
queza y crecimiento para cada uno.
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Sacerdote y periodista

Debate «periodístico» 
en Córdoba
El Foro Universitario Synthesis 
organizó a primeros de junio una 
de sus sesiones para examinar 
la «nueva coyuntura digital en la 
prensa y el periodismo», en Córdo-
ba, con la participación de cinco 
directores de periódicos cordobe-
ses. El coloquio fue coordinado y 
moderado por José Javier Amorós, 
catedrático de Derecho y articu-
lista. El objetivo era realizar una 
fotografía de la situación que atra-
viesan los periódicos en Córdoba 
en una disyuntiva marcada por la 
digitalización, la pérdida de lec-
tores de periódicos y la irrupción 
e impacto de las redes sociales, 
entre otros aspectos.
Asistí con sumo interés a este Foro, 
escuché atentamente la visión 
y exposición de cada uno de los 
directores de los medios, sacan-
do mis propias conclusiones. Me 
gustó la exposición del director 
del diario Córdoba, Rafael Romero, 
subrayando con fuerza la respon-
sabilidad grave de la prensa ante el 
deber de informar a los ciudadanos 
de lo que ocurre, analizando sus 
causas y sus efectos. Seguí con 
atención las palabras de Francisco 
J. Poyato, director de Abc-Córdoba, 
que dibujó con precisión la proble-
mática que se ha presentado con 
el cierre de quioscos de prensa 
y con las nuevas modalidades 
técnicas para cubrir la informa-
ción. Todos ellos, la directora del 
periódico El Día, Raquel Montero; 
el director del digital Cordópo-
lis, Alfonso Alba, y el director del 
digital La Voz de Córdoba, Rafael 
González, expusieron el panorama 
de los periódicos y los retos que 
han de afrontar.
Todos subrayaron la «riqueza in-
formativa» con que cuenta Córdo-
ba, al editarse tres periódicos en 
papel y dos digitales. Fue una gran 
exposición, seguida de un coloquio 
interesante. Nuestra felicitación 
al Foro Universitario Synthesis, a 
Javier Amorós y a los periodistas 
que nos brindaron los «paisajes 
informativos» de los cordobeses.

Precisión matemática
En el artículo de la página 40 del 

número 2.280 de Catalunya Cristia-
na hay un error matemático. Donde 
dice: «800.000 personas mueren 
cada año a causa del suicidio, una 
muerte cada 4 segundos» (una 
muerte cada 4 segundos significa 
7.884.000 de muertes cada año), 
tendría que decir: «800.000 perso-
nas mueren cada año a causa del 
suicidio, más de tres muertes cada 
2 minutos.»

LLUÍS NICOLAU

La OCDE y la IA
Un estudio reciente de la Or-

ganización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económico (OCDE) 
señala que el 14% de la ocupación 
es fácilmente automatizable y que 
el 30% de los trabajos se verán afec-
tados por la inteligencia artificial. 
Aunque aún es más pesimista el 
gabinete Roland Berger, al mani-
festar que en veinte años la mitad 
de los puestos de trabajo podrían 
desaparecer. 

Será duro adaptarse a un mundo 
dominado por la IA. 

ANNA MARIA MUNTADA BATLLE

Para la Sra. Anna Almuni
Participé en el encuentro del sá-
bado 20 de mayo en San Pablo 
del Campo. Hablasteis (Mn. Enric 
Termes) de que hay varios ma-
teriales y fichas para trabajar en 
el Sínodo en la página web del 
obispado. Estoy en la parroquia 
de la Preciosísima Sangre, del 
barrio de Sant Antoni de Barce-
lona. Estamos impulsando un 
grupo de trabajo en este ámbito. 
¿Me podría decir dónde pode-
mos encontrar estos materiales?

MIQUEL NADAL ROSAS

Me alegra saber que pudo parti-
cipar en el encuentro en San Pa-
blo del Campo, preparando Pen-
tecostés, donde efectuamos una 
pequeña demostración de los 
retos que vivimos hoy en la vida 
de la Iglesia universal y las Igle-
sias diocesanas: la sinodalidad, 
el discernimiento y el anuncio de 
Jesucristo.
Para continuar trabajando puede 
encontrar toda la documenta-
ción y el proceso seguido res-
pecto al Sínodo: https://laicat.
ideasmine.com/Sinodalitat.html
Para trabajar el postcongreso de 
laicos: https://laicat.ideasmine.
com/Dialeg.html
La documentación sobre el eje 
de discernimiento la encontrará 
en la web del arzobispado con el 
enlace: https://esglesia.barcelo-
na/es/salgamos-discernimiento/
En este proceso que realizamos 
entre todos ya sabéis que para 
cualquier cosa estamos a vues-
tra disposición.

ANNA ALMUNI DE MUGA
Delegada de formación y acom-
pañamiento del laicado del arzo-
bispado de Barcelona
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En el año 1862 se publican en Bar-
celona unas Coblas Novas, en lo cual 
veurá’l lector lo resultat de la mala 
criansa dels pares ab los seus fills, 
donde avisan a los progenitores que 
deben vigilar el comportamiento de 
sus vástagos desde los seis años en 
adelante, ya que «als vint ja no sou 
amos de vostres fills».

Poco después se publica, en for-
ma de gozos, otra Exortació per a que 
los Pares, i Mares, tingan cuydado de 

que llurs fills y fillas vajan ahont se 
ensenya la Doctrina; y també fassan 
lo mateix los Amos, y Mestres. Una 
edición sin datos tipográficos, pe-
ro seguida de otra: Exhortació per 
convidar é instar als fiels que vagin a 
Doctrina (Manresa, Pau Roca, 1868). 
Ambas imágenes con contenidos 
paralelos. 

Exponían estas dos hojas de go-
zos —presentadas de forma clásica 
y con las estrofas propias del géne-
ro— los razonamientos que, a finales 
del siglo XIX, se creían necesarios 
para que los padres estimulasen el 
ir a doctrina a sus niños. Y que igual-
mente era también responsabilidad 
de amos y de maestros conocer la 
doctrina y encaminar a sus pupilos 
a conocerla para saber cómo te-
nían que pensar y obrar para vivir 
sin equivocaciones o quebraderos 
de cabeza.

Programa pedagógico

La llamada, «la exhortación» de 
estas hojas, iba dirigida claramente 
a padres, amos y enseñantes. Los 
tres grupos, con competencias que 
diríamos ahora, para dar a conocer a 
los jóvenes por qué tenían que obrar 
bien en la vida, y cómo tenían que 
hacerlo. Conocer las enseñanzas 
de la doctrina cristiana y algunas 
casuísticas de su cumplimiento era 
lo más básico. Y era, también, misión 
de los catequistas: llevar a cabo este 
programa pedagógico. Cabe señalar 
que aquella era una época en la que 
la doctrina se difundía entre grupos 
espontáneos, en espacios religiosos, 
convocados por los voluntarios más 
instruidos, de forma oral, y con una 
alegre sintonía por parte de todos.

Los tiempos han cambiado y los 
medios de comunicación son aho-
ra otros, y muy distintos y variados. 
Ahora bien, la necesidad de conocer 
la doctrina sigue siendo misión divul-
gativa de los catequistas, en el senti-
do etimológico de la palabra griega 
κατήχησις (catequesis), que significa 
«acción de instruir en voz alta» y, evi-
dentemente, con los oyentes delante 
y sobre todo de manera presencial. 

Informaban a niños y jóvenes que debían obrar bien en la vida

NORA VELA
Miembro de la asociación Amics 
dels Goigs y creadora del blog 
Bibliogoigs

Catequistas en los gozos del siglo XIX
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Desde las Epístolas de san Jerónimo 
al nuevo Directorio para la catequesis,
aprobado por el papa Francisco en 
2020 con el propósito de que sea 
comprensible el mensaje de Jesús en 
un contexto de transición cultural, todo 
está pensado en una relación directa 
con los oyentes. Y ambas misiones 
tienen presente la catequesis como 
siempre se ha realizado: de forma pre-
sencial, oral, espontánea, estimulante 
y motivadora. Y entre las personas más 
implicadas se hallan nuestros catequis-
tas de toda la vida.

Enseñanza de la doctrina

Y volviendo a lo que escriben nues-
tros gozos, los catequistas siempre 
están presentes: «Ahont se ensenya la 
Doctrina,/ se ensenya per tothom,/ per 
la dona y la fadrina,/ Per lo jove, y per lo 

prohom:/ del qui la vol ignorar,/ se pot dir 
que desafina:/ Perçó vinga sens tardar/ 
ahon se ensenya la Doctrina.»

Y también avisan que «Als Criats, y a 
las Criadas/ han lo Amos de ensenyar».

Las concreciones sobre lo que hay 
que saber y aprender —recordemos 
que estamos en el siglo XIX— dicen que 
son los textos de «la ley de Dios», «los 
Mandamientos», «los Sacramentos», «el 
Credo», «la Salve Regina»... Al final de 
cada cobla se repite insistentemente: 
«Perçó vinga sens tardar/ ahont se en-
senya la Doctrina.» Que en l’altra edició 
s’escriu una variant, que diu que és: «Je-
sús mana á tot cristià/ que s’conformi ab 
sa doctrina.»

Para acabar, quién no recuerda nues-
tro canto de toda la vida: «Anem, anem 
a Doctrina,/ que el bon Déu crida als in-
fants!/ Els àngels són a la porta/ per a 
donar-nos les mans.»

Estos gozos 
proponen realizar 
la catequesis de 
forma presencial, 
oral, espontánea, 
estimulante y 
motivadora
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Estas actuaciones son las primeras del programa Más Románico

El Museo Nacional de Arte de Ca-
taluña (MNAC) es único en el mundo 
por sus conjuntos de pintura mural 
románica, descubiertos en su ma-
yoría a comienzos del siglo XX en 
los Pirineos. En el momento de su 
hallazgo, las instituciones públicas 
catalanas impulsaron su adquisi-
ción, arrancamiento —mediante la 
técnica del strappo— y traslado al 
Museo, donde se exponen desde 
1923. 

Con motivo del centenario de las 
mencionadas operaciones, el MNAC 
está llevando a cabo una serie de 
actuaciones en el núcleo principal 
de la colección de arte románico. 
El primero de estos proyectos es 
la incorporación de fragmentos de 

pintura en los conjuntos de San Cle-
mente de Taüll, San Pedro del Burgal 
y San Juan de Boí, el corazón de la 
colección. Los equipos técnicos del 
Museo han trabajado de forma inter-
disciplinaria en la recuperación de 
estos fragmentos y los han podido 
identificar, estudiar y restaurar. 

En el caso de San Clemente de 
Taüll se ha incorporado en el ábside 
la figura de Caín, «que completa no-
tablemente la lectura de la historia 
de Caín y Abel en el arco centrado 
por la mano de Dios. El fragmento 
anexionado se conserva bastante 
íntegro. Durante años se había ex-
puesto exento y enmarcado, des-
vinculado de su lugar de origen en 
el ábside», explican desde el MNAC. 

Y añaden: «La certeza de su ubi-
cación en este arco se ha podido 
confirmar con el hallazgo de los ves-

tigios de pintura de la iglesia de San 
Clemente y en las intervenciones 
ejecutadas in situ a partir de 2013. 
En el mismo arco de la mano de Dios 
se podía observar las ofrendas de 
Caín y de Abel, Caín matando a Abel 
y Caín, condenado, con gesto de 
arrepentimiento.»

Los análisis de más de cuarenta 
muestras del ábside y también del 
fragmento de Caín han permitido 
identificar materiales hasta ahora 
desconocidos sobre el proceso 
creativo de estas pinturas. Desde 
el MNAC revelan que «se ha podi-
do comprobar que los colores ori-
ginales se han mantenido con muy 
pocas alteraciones y que la gama 
cromática es mucho más amplia de 
lo que conocíamos hasta ahora. El 
blanco, el negro y el azul aerinita, 
junto a los cuatro rojos y los dos 
ocres, se emplearon solos o en com-
plejas mezclas para lograr recrear la 
sensación de volumen».

En las salas de San Juan de Boí 
se incorporarán cuatro fragmentos 
—en proceso de restauración— de 
la decoración de las pinturas que 
se ubicaban en las columnas de la 
iglesia. En cuanto a San Pedro del 
Burgal, es un ejemplo de cómo la in-
vestigación y el conocimiento sobre 
las obras del Museo es un proceso 
en continua evolución. En este caso, 
no se incorporan nuevas figuras si-
no que se cambia la ubicación de los 
dos profetas, «tras haberse podido 
determinar su localización original 
en el arco triunfal del ábside, gra-
cias principalmente a una fotografía 
antigua». 

Todas estas actuaciones son las 
primeras del programa Más Romá-
nico que se realizarán este año, que 
incluye también el II Congreso In-
ternacional Encuentros Mediterrá-
neos, una nueva sala con obras del 
Maestro de Cabestany y una expo-
sición en la iglesia de San Juan de 
Isil, en las Valls d’Àneu.

El MNAC incorpora fragmentos de pintura 
mural a su colección de arte románico

La figura de Caín incorporada recientemente en la sala de San Clemente de 
Taüll del MNAC.
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ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

Concedido por primera vez el Premio Abel de 
matemáticas a un argentino

¿No es cierto que las matemáticas 
son también una ciencia? Me parece 
que ninguno de los habituales lectores 
de esta página de Catalunya Cristiana
me lo va a negar. Por tanto, esta noticia 
que hoy quiero explicaros no desme-
rece en absoluto de figurar aquí. Se 
trata de la concesión del Premio Abel 
a un argentino, Luis CaÉarelli. ¿Y qué 
significa el Premio Abel? Como sabéis, 
existe el Premio Nobel, que se otorga 
a cinco personajes que se hayan dis-
tinguido en los ámbitos de la física, 
química, medicina, literatura y trabajo 
por la paz. Pero alguien creyó que debía 
completarse la lista con las matemáti-
cas. Los noruegos lo tuvieron en cuenta 
y en 1903 decidieron crear el Premio 
Abel. El nombre que le dieron fue el del 
matemático noruego Niels Henrik Abel 
(1802-1829), que había tenido notorie-
dad europea. Así pues, es un premio 
que se concede aparte de los cinco 
del Nobel; normalmente se denomina 
también «el Nobel de matemáticas». 
Está dotado con el equivalente a unos 
630.000 euros, como los Nobel. Y este 
pasado mayo lo recibió de manos del 
rey de Noruega, Harald V, el argentino 
que citábamos, Luis CaÉarelli, nacido 
el 8 de diciembre de 1948.

¿Y qué es lo que ha hecho este 
argentino para merecer un premio 

tan cotizado? Por supuesto que com-
prenderéis que no os puedo detallar 
su obra, porque las matemáticas supe-
riores no son fáciles de entender. Os 
diré simplemente que CaÉarelli es un 
experto en la resolución de ecuacio-
nes diferenciales con derivadas parcia-
les. Resolver una de estas ecuaciones 
equivale, por ejemplo, a explicar cómo 
se propagan las ondas que emiten los 
teléfonos móviles o el modo de mover-
se el aire en torno a un avión. Y muc-
hos otros fenómenos se expresan con 
una de estas ecuaciones. Numerosos 
de estos problemas ha resuelto Caf-
farelli. Xavier Cabré, catedrático de la 
Universidad Politécnica de Cataluña, 
explica: «CaÉarelli introdujo métodos 
tan revolucionarios para resolver algu-
nas de estas ecuaciones que tienen 
aplicaciones en muchos campos.» 
Y más importante es aún lo que Hel-
ge Golden, el presidente del jurado 
del premio Abel, afirma: «Muy pocos 
matemáticos vivos han contribuido a 
la comprensión de estas ecuaciones 
fuera de Luis CaÉarelli.»

Nosotros tenemos que acabar dici-
endo que felicitamos a este matemáti-
co argentino y deseamos que las ma-
temáticas se mantengan siempre bien 
consideradas por su contribución a las 
demás ciencias.

MN. FRANCESC NICOLAU
Profesor emérito de la Facultad 
de Filosofía de Cataluña

El matemático Luis Caffarelli ha sido galardonado con este prestigioso premio.
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TRADICIONES MEDICINALES

El llantén

FRAY VALENTÍ SERRA DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

El llantén (lat., Plantago lanceolata; 
cat., herba dels cinc nervis) también 
se conoce en algunos lugares penin-
sulares, especialmente en Portugal, 
como oreja de cabra. Sus hojas son 
muy aptas para preparar colirios pa-
ra la vista cansada, mientras que las 
espigas del llantén, cuando están a 
punto de madurar, gustan mucho a 
los pájaros, tanto, que se solía colo-
car un ramito espigado dentro de las 
jaulas de los pájaros cantores, como 
los gorriones, canarios, verderones 
y jilgueros enjaulados; de aquí que 
algunos denominen al llantén semilla 
de canario.

El llantén posee notables propieda-
des antiinflamatorias y antialérgicas. 
Es una planta muy común que crece 
en los yermos y cerca de los caminos. 
Los hay de diversos tipos según el ta-
maño de las hojas: el Plantago media y 
Plantago major, ambos de hoja mayor 
que el llantén más común, que es el 
Plantago lanceolata. En algunos sitios 
de Cataluña crece una variedad de ho-
ja muy estrecha (lat. Plantago albicans) 
que, antaño, gozó de gran considera-
ción para combatir los dolores hemo-
rroidales. Todos los tipos de llantén 
son, no obstante, de unas propiedades 
medicinales bastante similares. Así, en 
época invernal los pastores de nues-

tra tierra acostumbraban a preparar 
una cocción de hojas de llantén y de 
malva para combatir las afecciones 
catarrales y expulsar las mucosida-
des. También, con la hoja verde del 
llantén macerada con sal los pastores 
elaboraban cataplasmas para curar los 
mordiscos de los perros y cicatrizar las 
heridas de los animales. 

Vinculada a la tradición medicinal 
de nuestra tierra, y a propósito de las 
virtudes del llantén, en el año 1751 el 
capuchino fray Jacint de Sarrià escribió 
que esta planta «és freda de qualitat y 
seca. Restreny los fluxos de sanch, y 
lo such de dit plantatge cura tota lla-
ga, singularment las de la boca» (BHC, 
De algunas herbas, f. 140). En cuanto 
al llantén de agua, conocido también 
como oreja de liebre (lat., Alisma plan-
tago-aquatica), fray Jacint puso de 
manifiesto que «és depuratiu y s’ha de 
prendre durant un mes a rahó de tres 
cullerades al dia. Untant el ventre ab 
aquest such cura lo dolor. És bo con-
tra els cops, tumors y ferides; calma el 
mal de queixal y el dolor d’oïda. Apli-
cant les fulles desinfla les cames y els 
peus» (APCC, Terapèutica Antiga, s. f). 
Al comenzar el mes de julio, en la se-
rie veraniega de este año, os hablaré, 
si Dios quiere, de algunas tradiciones 
apícolas de nuestra tierra.

Esta planta posee notables propiedades antiinflamatorias y antialérgicas.
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ANTONI MATABOSCH
I SOLER
La penúltima paraula
Viena Edicions, 2023,
280 pág.

En estas memorias, el doctor 
Matabosch repasa su dilatada 
trayectoria dentro de la Iglesia para 
que las generaciones más jóvenes 
de sacerdotes y diáconos, de laicos 
y laicas, tengan una perspectiva 
histórica que les sirva para seguir, 
y mejorar, la difícil tarea de renovar 
la Iglesia.

SÍLVIA ALBERICH CASTELLANOS
Zeitun
Editorial Les Hores, 2023, 168 pág.

Cuando Nadine, con ocho 
años, abandonó El Líbano para 
ser adoptada por un matrimonio 
de Barcelona, decidió refugiarse 
en su mundo de recuerdos y en 
la escritura para asimilar la nue-
va realidad. Ahora que ronda los
cuarenta, lo que más desea es 
tener un hijo con su compañero, 
pero el embarazo no llega...

JOSEP RUAIX I VINYET
Nous estudis de llengua
Editorial Claret, 2023, 1.024 pág.

Este volumen revisa y am-
plia notablemente los conteni-
dos publicados en 2016 por el 
eclesiástico, gramático y escritor 
Josep Ruaix i Vinyet en Estudis de 
la llengua, libro editado también 
por Claret. La nueva versión tiene 
en cuenta todos los cambios (de 
ortografía, morfosintaxis...) que se 
han producido desde entonces.

LIDIA MAKSYMOWICZ Y PAOLO 
RODARI
La niña que no sabía odiar
Roca Editorial, 2023, 224 pág.

En estas páginas se nos explica 
la desgarradora historia real de Li-
dia, una niña enviada a Auschwitz 
que sobrevivió a los malvados ex-
perimentos de Josef Mengele. «El 
odio solo trae más odio», afirma 
Lidia, y pone de relieve el poder 
de redención del amor. El prólogo 
del libro es del papa Francisco.

VICENTE CÁRCEL ORTÍ
Pío XII y España según los docu-
mentos de los Archivos Vaticanos 
(1939-1958)
Editorial Balmes, 2023, 740 pág.

A través de la investigación en los 
Archivos Vaticanos, el autor traza una 
explicación de la persecución religio-
sa que se vivió en España durante la 
Segunda República e incluso antes 
de esta. Desgrana también cómo 
eran las relaciones entre España y 
el Santo Padre y cómo la Iglesia no
siempre apoyó la política del régimen.

BRANT PITRE
Camino de oración con Jesús
Ediciones Palabra, 2023,
384 pág.

Desde que los primeros cris-
tianos decidieron seguir a Jesús, 
muchos otros han continuado sus 
pasos a lo largo de los siglos. En 
este libro, el biblista Brant Pitre se 
basa en las revelaciones bíblicas, 
las palabras de Jesús y los escritos 
de los místicos para iluminar el 
misterio y la maravilla de la vida 
espiritual.
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CON BUEN HUMOR

CULTURA

CRÍTICA DE CINE

Semejantes confidencias po-
drían convertirse en ridículas al 
estilo de los reality shows. Por eso, 
la forma es sustancial y no un acci-
dente. Así, la naturaleza se va con-
virtiendo en metáfora de lo vivido, 
el agua que corre, el viento sobre 
la hierba o el tronco rugoso. En 
difícil resumen, contar la belleza 
de lo pequeño que se expande en 
inmensidad trascendente.

Lo que asombra de Libres es 
que nos va sumergiendo en una 
paradoja. Aparentemente atrapa-
dos, un grupo de locas y locos 
están encarcelados sin disfrutar 
del mundo. Según avanzamos, 
vamos descubriendo que no se 
trata de unos ingenuos. No son 
ignorantes, ya que van presentan-
do una ciencia del conocimiento 
sencillo forjada a fuego de noches 
y días. Tampoco son visionarios, 
ya que cuentan de puntillas y en-
tre balbuceos cómo han probado 
la visita de Dios. Y para nada son 
esclavos, porque han encontrado 
una libertad distinta, que más que 
hecha de elecciones postizas es 
la realización de un amor desbor-
dado.

Buscad un tiempo de silencio 
para ver esta propuesta. Quizás os 
encontraréis con lo inesperado. Y 
lo agradeceréis.

Estamos ante un documental 
que armoniza los testimonios for-
jados en la vida contemplativa de 
un puñado de monjas y monjes, en 
una realización de gran belleza for-
mal; articulando fotografía, monta-
je y banda sonora y, un guion que 
permite hacer aflorar la sabiduría 
de este grupo de creyentes que se 
confiesan a corazón abierto. 

Lo más sugestivo de Libres son 
las confesiones de las monjas y 
monjes. Este género tan agustini-
ano de confesar la vida aquí se re-
aliza en un grupo de personas cuya 
principal renuncia y reserva es su 
sigilo, para dejar sitio al que es Pre-
sencia silenciosa. Así pues, las pala-
bras que vemos, han sido extraídas 
del pozo de su propio interior y de 
la experiencia del Encuentro que 
les ha transformado la vida. Narran 
su vida fuera del monasterio, algu-
nos antiguamente casados, todos 
con trabajos y caminos diversos. 
Presentan su conversión, a veces 
desde momentos con una especial 
intensidad que les da la vuelta co-
mo si de un guante se tratase, pero 
también en un lento proceso que va 
germinando en lo escondido. Pero, 
sobre todo, se emocionan cuando, 
traspasados, revelan su experien-
cia de Dios, su sabiduría secreta 
sale a la luz y toca al espectador.

«LIBRES»
DIRECCIÓN: Santos Blanco
FOTOGRAFÍA: Carlos de la Rosa
MÚSICA: Oscar M. Leanizbarrutia
GUION: Javier Lorenzo
España, 2022
Documental, 102 min. 

Sabiduría que toca al espectadorPEIO SÁNCHEZ
Sacerdote y crítico de cine
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UN NUEVO UMBRAL

CULTURA

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

CRÍTICA LITERARIACRÍTICA LITERARIA

Dos creadoras, dos profesoras, Mer-
cè Amat y Goretti Pomé, se muestran 
dispuestas a dar a conocer aquello tan 
íntimo como es el proceso creativo me-
diante un diálogo epistolar prepandé-
mico. Se trata de una tarea intelectual 
y a la vez sensible, poética y a la vez 
pictórica, reflexiva y a la vez alocada. 
Una obra que nace desde lo más in-
terior de Amat y Pomé y que vinculan 
con su búsqueda espiritual. ¡Pero que 
nadie se asuste! Está escrito de forma 
comprensible, directa y emocionante, 
como en una conversación entre dos 
amigas dispuestas a dar y a aprender.

Obra generosa porque no solo com-
parten sus visiones, sino que también 
nos hacen partícipes de sus creacio-
nes con una degustación de poemas 
de Amat y obras pictóricas de Pomé. 
Y para acabarlo de completar, con un 
prólogo del poeta Carles Duarte y un 
epílogo del crítico Ramon Casalé, que 
acaban de contextualizar los pensami-
entos y las obras de ambas autoras.

Gracias a las dos creadoras pode-
mos introducirnos en los territorios 
secretos de la observación, el sentimi-
ento, la interpretación y la expresión. 
Territorios que demuestran que no apa-
rece de la nada, sino que existe mucho 
trabajo por detrás, mucho pensami-
ento, mucha lectura, mucho estudio, 
mucho silencio y mucha pasión. Es tal 
vez esta generosidad que muestran en 
esta obra conjunta la misma que tienen 
en su experiencia docente y en su vo-
luntad de luchar por un nuevo mundo 
desde hacer abrir los ojos a su joven 
alumnado.

Libro redondo con constantes diálo-
gos entre Amat y Pomé, entre arte y 
creación (con todas sus acepciones), 
entre poesía y pintura, entre filosofía 
y teología, entre reflexión y espirituali-
dad. Las autoras nos transmiten los ma-
tices que permiten entenderlas mejor 
y disfrutar de sus obras. 

El diálogo se articula en cuatro car-
tas escritas por cada una de las autoras 
durante un año, y dos reflexiones indivi-
duales sobre por qué crear. Cada grupo 
temático de las cartas está precedido 
por una pintura y un poema que invitan 
a sumergirse en el caudaloso río de re-
flexiones y vivencias. Escrito antes de 
la pandemia, ahora ve la luz con fuerza 
y frescura.

MERCÈ AMAT Y GORETTI POMÉ
Art i Creació. Veus en diàleg
Témenos Edicions, 2023, 75 pág.

Ejercicio de generosidad

EDUARD LLORENS

Hacen falta
segadores
Sabemos que la mies es abundante 
y que tenemos que rogar al Señor 
de la mies que mande trabajadores. 
Tal vez lo reducimos a unos pocos 
sembrados y con unos segadores 
muy hechos a la medida de cada 
uno. Contemplando la cosecha, 
debemos tener claro qué hay sem-
brado, qué ha comenzado a crecer, 
qué ha madurado y ya está a punto 
de siega. Si el que tiene que enviar 
los segadores es el
dueño de los sembrados, a noso-
tros, ¿qué trabajo nos corresponde?
Primero preguntémonos si lo 
hemos incluido en la oración, y 
entonces discernamos qué tra-
bajo nos pertenece a la hora de 
suscitar segadores, empezando 
por uno mismo. La exigencia que 
nos viene de parte de Dios es la de 
ser despertadores vocacionales 
para el seguimiento de Jesús. Una 
propuesta, primero, a ser cristianos 
adultos con generosa voluntad de 
respuesta, ayudados por un acom-
pañamiento desde el testimonio 
de la propia vida. Todos somos 
buscadores de sentido y nadie se 
libra de una respuesta coherente. 
Tenemos que pensar que Dios lla-
ma, y esta llamada puede ir dirigida 
a cualquier persona y en cualquier 
circunstancia y edad.
Dios también se hace presente 
en medio de la aridez del desierto 
cuando el pueblo necesita recupe-
rar fuerzas para seguir caminando. 
Pensemos en nuestros desiertos, 
los de una sociedad globalizada 
que busca soluciones a problemas 
nuevos y se aleja de la fuente que 
puede ser su solución. La sociedad 
del bienestar de unos se está con-
virtiendo en causa de malestar de 
muchos otros, por esto, el campo 
de trabajo es inmenso y, cada vez 
más, más necesitado de mano 
de obra. Hagamos el trabajo de 
invitar personalmente a responder 
cuando intuimos que Dios llama a 
alguien; digámoslo especialmente 
a los jóvenes, invitándolos a plan-
tearse seguir a Jesús y anunciarlo 
sirviendo a los hermanos.
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Agenda

AGENDA

Otros obispados
UNIVERSIDAD DE LA MÍSTICA
El fin de semana del 7 al 9 de ju-
lio, en Ávila, danza contemplativa 
Danzando nuestra plenitud con M. 
Victoria Hernández. Información: 
tel. 920 352 240.

Barcelona
ORATORIO DE SAN FELIPE NERI
El domingo 18 de junio, a las 
12.00, eucaristía en acción de 
gracias por los 350 años del ora-
torio en Barcelona.

IGLESIA DE SAN CAYETANO
El domingo 18 de junio, a las 
17.00, concierto de final de curso 
de alumnos de canto de la Escue-
la Luthier a favor de la Fundación 
Manos Providentes (c/ Consell de 
Cent, 293 – Barcelona).

FUNDACIÓN JOAN MARAGALL
El martes 20 de junio, a las 19.00, 
presentación del libro La penúltima 
paraula. Memòries per a una Esglé-
sia renovada de Antoni Matabosch 
i Soler a cargo de Carles Duarte, 
Llum Delàs, Antoni Matabosch Gri-
foll y el autor, en la Casa del Llibre 
(rambla Catalunya, 37 – Barcelona).

SANTOS MÁRTIRES DE VILAS-
SAR
El martes 20 de junio, a las 19.30, 
conferencia de Andreu Muñoz 
sobre La persecució dels cristians 
als segles III i IV en el Museo Ar-
chivo de Vilassar de Dalt.

DANZA CONTEMPLATIVA
El miércoles 21 de junio, a las 
20.00, danza contemplativa en el 
monasterio de San Pedro de las 
Puelas (c/ Anglí, 55 – Barcelona).

MONASTERIO DE PEDRALBES
El viernes 23 de junio, a las 18.30, 
visita guiada El claustre del mo-
nestir. Jardí simbòlic. Reservas: 
tel. 932 563 427.

Girona
JORNADA VERDAGUERIANA
El domingo 18 de junio, jornada 
verdagueriana en el santuario 
de la Virgen de El Mont: a las 
12.00, presentación del libro Les 
plantes en l’obra de Jacint Ver-
daguer de M. Carme Barceló a 
cargo de Joan Vallès y Jordi Mir; 
a las 13.00, misa con el acompa-
ñamiento musical de Jordi Lara 
y ofrenda floral a Mn. Cinto; co-
mida de fraternidad; a las 16.00, 
representación de la obra Jacint 
Verdaguer escriu al santuari Mare 
de Déu del Mont, dirigida por Jor-
di Lara con la interpretación de 
Valentí Maymó.

CORALES
El domingo 18 de junio, a las 
18.00, VI Encuentro de Corales en 
la iglesia parroquial de Sant Mi-
quel de Fluvià.

Sant Feliu
de Llobregat
ORDENACIÓN SACERDOTAL
El domingo 18 de junio, de 18.30, la 
catedral de Sant Feliu acoge la or-
denación sacerdotal de Josep Se-
llarés y Manuel S.C. Rodríguez de 
manos del obispo Agustí Cortés.

FORMACIÓN Y DIÁLOGO
El lunes 19 de junio, a las 21.00, 
sesión Impressions d’un missio-
ner indi a Catalunya con Arun de 
Maduraí (capuchino) en la sala 
parroquial Mn. Joan Vinyeta de 
Vilafranca del Penedès (pl. Santa 
Maria, 7).

Solsona
SANTUARIO DE EL MIRACLE
El fin de semana del 30 de junio 
al 2 de julio, encuentro Arte & 
Espiritualidad Les pintures parlen. 
Iconografia i símbols (tel. 973 291 
699).

Tarragona
PEROSI
El domingo 18 de junio, a las 
12.30, concierto de homenaje a 
Lorenzo Perosi de la Schola Can-
torum-Memorial Joan M. Vilalta 
i Estivill en la parroquia de San 
Andrés Apóstol de La Selva del 
Camp.

SAN JUAN
El viernes 23 de junio, a las 21.45, 
completas de San Juan; el sá-
bado 24, a las 11.00, eucaristía 
solemne. Será en la parroquia de 
San Juan Bautista de Valls.

VIRGEN DE EL LLEDÓ
El domingo 25 de junio, a las 
12.00, voto de pueblo a la Virgen 
de El Lledó en su santuario de 
Valls.

Vic
MANOS UNIDAS
El domingo 18 de junio, a las 
18.00, recital de poesía musicada 
El rostre de l’altre con Xavier Marí 
y Alfons Bertran en la sala de la 
Violeta de Centelles.

MUSEO EPISCOPAL DE VIC
El martes 20 de junio, a las 18.00, 
presentación del libro A la recer-
ca de l’obra perduda de Albert 
Velasco; el sábado 24, a las 17.00, 
actividad familiar Déus, mòmies i 
faraons egipcis.

CUEVA DE MANRESA
Del sábado 1 de julio al lunes 10, 
ejercicios espirituales con David 
Guindulain, s.j. Inscripciones: 
info@covamanresa.cat.

OREMOS POR LAS INTENCIO-
NES DEL PAPA
Para que la comunidad interna-
cional se comprometa concre-
tamente en la abolición de la 
tortura
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Que el sacerdote y teólogo grana-
dino, de 93 años, José María Castillo 
tiene un buen grupo de seguidores 
en Barcelona quedó evidenciado en 
la presentación de su libro Declive de 
la religión y futuro del Evangelio (Des-
clée De Brouwer), el 24 de mayo en 
Santa Ana. Que tiene detractores 
también es más que evidente. En 
cualquier caso, Castillo, que atendió 
a Catalunya Cristiana minutos antes 
de la presentación del libro, a nadie 
deja indiferente.

Destaca que Jesús, a sus discípu-
los, no les dijo «creed en mí», sino 
«seguidme», ¿cuál es la importancia 
de tal distinción?

La diferencia entre la fe y el segui-
miento es que la fe es un concepto 
teológico mientras que el seguimi-
ento es ir por la vida como Jesús. 
Cuando Jesús llama a los discípulos 
se limita a una palabra: «sígueme», 
y no da ni motivos ni argumentos ni 
explicaciones de por qué, para qué, 
cómo o en qué condiciones. Con eso 
estamos tocando el eje y el centro del 
evangelio.

¿El declive de la religión es la con-
dición sine qua non para centrarse en 
el Evangelio?

Lo que sucedió entre la muerte de 
Jesús y la aparición de los evangeli-
os a partir del año 70 fue nada más 
y nada menos que el apóstol Pablo, 
que no conoció al Jesús carnal, sino 
que quedó impresionado por el Je-
sús glorificado y resucitado. En esas 
condiciones, el cristianismo difundió 
en algunos casos la religión de Pablo, 
una religión de redención, por tanto, 
una serie de prácticas y creencias con 
vistas, no a cambiar este mundo, sino 
a obtener la salvación y redención en 
la otra vida. En cambio, los evangelios 
no hablan de trascendencia, sino de 
lo que Jesús hizo en su vida terrena, 
y cuyo eje son sobre todo sus obras: 
estar con y curar a los enfermos (la 
salud); a los pobres (la economía), y 
a los débiles (el amor). Este es el eje 
del Evangelio. Por lo tanto, la tarea 
primera y principal de la Iglesia es 
actualizar la vida de Jesús.

¿Podemos concluir en que es un 
libro esperanzado?

Muchos clérigos y católicos se 

¿Es la hora de los laicos y, en espe-
cial, de las mujeres? ¿Cómo se imagi-
na las comunidades del futuro?

Serán comunidades de laicos que 
se reúnen pero no en templos. La dis-
tinción entre lo sagrado y lo profano, 
entre lo clerical y lo laico, tiene que 
desaparecer, y lo que tienen que apa-
recer son seguidores de Jesús que vi-
van su Evangelio y su forma de vivir, 
dando importancia a los niños, a los 
pobres, a las mujeres… Todo eso que 
si se hace en la Iglesia es por caridad, 
no se tiene que hacer por caridad, si-
no por humanidad, porque nos hu-
manizamos y queremos humanizar 
este mundo tan deshumanizado. 
La palabra «clero» no aparece en el 
Nuevo Testamento, en cambio desde 
el siglo III-IV se ha convertido en el 
eje y el centro del cristianismo. En el 
Evangelio no se habla del clero sino 
de los que siguen a Jesús.

angustian en la medida en que la 
religión tradicional va decayendo, 
mientras que a mí me da esperan-
za, porque entonces nos va a quedar 
el Evangelio. Lo importante es que 
hagamos actualidad el Evangelio: 
donde ves sufrimiento, lo remedias, 
donde ves soledad, lo acompañas, 
donde ves debilidad, das fortaleza. 

Usted ha tenido ocasión de ha-
blar y escribirse con el papa Francis-
co, que llegó con un mensaje claro: 
poner a los pobres en el centro. ¿Lo 
ha logrado o lo está logrando?

El papa Francisco es un motivo de 
esperanza y de visión positiva de la 
realidad y de la vida. Es una persona 
muy evangélica y por eso tiene tan-
tos enemigos en el mismo Vaticano 
y en el mundo. Mucha gente no lo 
aguanta ni soporta, cuando en rea-
lidad es el Papa más evangélico que 
yo haya conocido.

CARME MUNTÉ MARGALEF José María Castillo, cura y teólogo granadino

«La Iglesia tiene que actualizar 
la vida de Jesús»
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